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6 мая 1985 года произошло 
событие, которого смоляне 
ждали долгие–долгие годы: 

председатель Совета Министров 
СССР Николай Рыжков прикрепил 
на знамя нашего города Золотую 
Звезду Города–героя. 

История 
Городов–героев

К героям в нашей стране издревле 
отношение особое. Их чтят, уважа-
ют, любят. Восхищаются их подви-
гами и проносят эти чувства через 

долгие годы, из поколения в поко-
ление. Илья Муромец, Александр 
Невский, Александр Пересвет, 
Дмитрий Донской, Кузьма Ми-
нин, Григорий Потемкин, Денис 
Давыдов, Василиса Кожина, Гри-
горий Котовский, Василий Чапа-
ев, Александр Матросов, Николай 
Гастелло, Юрий Гагарин… Список 
этих имен огромен. И в каждом ре-
гионе России, в каждом ее городе 
есть свои герои, которых знают все 
жители, на примере которых вос-
питывают они своих детей.

Но наша страна отличается от 
всего остального мира еще тем, 

что героями у нас бывают не 
только люди, но и целые города. 
Крошечный Козельск, который 
в 13 веке семь недель не могли 
взять орды хана Батыя и кото-
рый был в злобном бессилии на-
званный им «злым городом». Бес-
примерные подвиги Новгорода, 
Пскова, Изборска, Старой Ладо-
ги, выдерживавших в 15–16 веках 
многочисленные осады шведов, 
поляков, ливонцев, литовцев. 
Смоленск, не единожды стано-
вившийся мощной преградой на 
пути неприятеля к Москве. Се-
вастополь, каждый квадратный 

Сорок лет назад Смоленск 

получил звание «Город–герой»
Рассказываем, каким непростым был путь к этому событию, и что помогло восстановить 

историческую справедливость

Антон САВЕНОК Антон САВЕНОК 
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метр которого пропитан кровью 
его защитников еще со времен 
Крымской войны…

И, конечно же, десятки городов 
Советского Союза вписали свои ге-
роические имена в славную книгу 
истории страны в годы Великой 
Отечественной войны.

Впервые ввел термин «Города–
герои» Иосиф Сталин. За неделю 
до окончания войны. Свой приказ 
№20 от 1 мая 1945 года Верховный 
Главнокомандующий завершил 
словами: 

«ПРИКАЗЫВАЮ:
Сегодня, 1 Мая, произвести 

салют в столицах союзных ре-
спублик: Москве, Киеве, Минске, 
Баку, Тбилиси, Ереване, Ашхабаде, 
Ташкенте, Сталинабаде, Алма–
Ате, Фрунзе, Петрозаводске, Ки-
шиневе, Вильнюсе, Риге, Таллине, 
а также в городах–героях: Ле-
нинграде, Сталинграде, Сева-
стополе и Одессе — двадцатью 
артиллерийс кими залпами».

Таким образом, первыми не-
официальный еще статус Горо-
дов–героев получили именно эти 
четыре города. 21 июня 1961 года 
в Указе Президиума Верховного 
Совета СССР Городом–героем был 
назван Киев. А официально статус 

Города–героя был закреплен уже к 
20–летию Великой Победы. 

8 мая 1965 года вышло Положе-
ние о почетном звании «Город–ге-
рой». Одновременно отдельными 
указами Президиума Верховного 
Совета СССР Ленинграду и Киеву 
вручалась медаль «Золотая звез-
да», Волгограду (Сталинграду), 
Севастополю и Одессе вручались 
медаль «Золотая Звезда» и орден 
Ленина, а Москве и Брестской кре-
пости впервые присваивались зва-
ния «Город–герой» и «Крепость–ге-
рой» соответственно с вручением 
медали «Золотая Звезда» и ордена 
Ленина. Кстати, именно с того 
времени была внесена ясность в 
правильность написания этого 
почетного звания — Город–герой.

В 1973 году Городами–героями 
стали Керчь и Новороссийск, в 
1974 году — столица Белоруссии 
Минск, а в 1976 году — Тула.

18 июля 1980 года формулиров-
ка Положения была изменена: в 
нём стало говориться не о почёт-
ном звании, а о высшей степени 
отличия — звании «Город–герой».

«1. Высшая степень отличия — 
звание «Город–герой» присваивает-
ся городам Советского Союза, тру-
дящиеся которых проявили массо-
вый героизм и мужество в защите 
Родины в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.

<…> 3. Городу, удостоенному 
высшей степени отличия — звания 
«Город–герой»:

а) вручаются высшая награда 
СССР — орден Ленина и медаль «Зо-
лотая Звезда»;

б) выдаётся Грамота Президиу-
ма Верховного Совета СССР.

<…> 6. На знамени города, удо-
стоенного высшей степени отли-
чия — звания «Город–герой», изо-
бражаются орден Ленина и медаль 
«Золотая Звезда».

7. В городе, удостоенном высшей 
степени отличия — звания «Город–
герой», устанавливается обелиск с 
изображением ордена Ленина, ме-
дали «Золотая Звезда» и текстом 
Указа Президиума Верховного Со-
вета СССР».

А что же Смоленск?

Старожилы, прожившие здесь не 
меньше 50 лет, должны помнить, 
как все смоляне ждали присвоения 
самого высокого звания любимому 
городу. Как переживали. И накану-
не любой круглой даты со дня окон-
чания войны или освобождения 
Смоленска город наводняли слухи, 
что «вот нынче точно дадут!»

И, конечно же, смоляне ревниво 
отнеслись к тому, что в 1976 году 
почетное звание «Город–герой» 
получила Тула. А Смоленск снова 
не пополнил список героических 
территорий. 

Объяснить этот парадокс было 
сложно, поэтому в народе ходила 
совсем уже невероятная версия. 
Якобы, еще в конце 40–х годов 
имело место некое обращение 
к самому Сталину (неизвестно, 
правда, от кого и с какой стати) о 
том, чтобы сделать Смоленск Го-
родом–героем. И, якобы, Сталин, 
услышавший, как Смоленск назы-
вают «Городом–ключом», презри-
тельно сказал: «Это ключ, который 
слишком часто открывал двери». 

Вряд ли эта история имела ме-
сто, тем не менее, она прекрасно 
вписывалась в антисталинскую 
истерию, устроенную Хрущевым. 
Если обратить внимание на вы-
шеприведенные даты, становится 
понятным, что ни при Сталине, ни 
даже при Хрущеве официального 
статуса «Город–герой» еще не су-
ществовало.
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Хотя, конечно, не в такой резкой 
форме, как в приведенной фейко-
вой истории и не от Иосифа Стали-
на, но некоторые претензии к роли 
Смоленска в ходе первого этапа 
Великой Отечественной вой ны все 
же звучали. 

Например, бывший в 70–80–х 
годах первым секретарем Московс-
кого горкома КПСС и членом По-
литбюро ЦК КПСС Виктор Гришин 
всячески продвигал идею о том, 
что первое настоящее сопротив-
ление гитлеровцам было оказа-
но в битве за Москву. И первое 
настоящее поражение немецкие 
вой ска потерпели именно тогда. А 
смоленское сражение — это лишь 
малая составная часть московской 
виктории. 

В качестве доказательства при-
водился факт, что город Смоленск 
был захвачен фашистами в начале 
июля 1941–го всего за две недели 
и силами всего одной гитлеровс-
кой мотодивизии. Несомненно, 
что так интерпретировать ход смо-
ленского сражения исторически 
недопустимо, но, к сожалению, и 
в советское время политическая 
подоплека зачастую довлела над 
здравым смыслом и исторически-
ми фактами.

К тому же (и это уже действи-
тельно было серьезной бедой), в 
нашем городе немецко–фашист-
ские захватчики смогли заполу-
чить в свои руки архив Смоленско-
го областного комитета партии с 
огромным количеством секретных 
документов. Что привело к это-
му — трусость, предательство, по-
спешное бегство некоторых ответ-
ственных лиц или просто роковое 
стечение обстоятельств — сейчас 
уже невозможно выяснить. 

Но негативные последствия от 
этого мы имеем даже сейчас, в 
современной России. Так что не-

однократные обращения первого 
секретаря Смоленского обкома 
партии Ивана Клименко к руко-
водству страны в 60–70–е годы 
прошлого века неизменно оста-
вались без положительного ре-
шения.

Впрочем, не надо считать, что 
наш любимый город в глазах выс-
шего партийного и государствен-
ного руководства был каким–то из-
гоем. Конечно, нет. 1 ноября 1945 
года постановлением Совнаркома 
СССР (Совета министров) Смо-

ленск был включен в число 15 го-
родов, наиболее пострадавших во 
время войны и подлежащих перво-
очередному восстановлению.

В 1966 году Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 3 де-
кабря «за мужество и стойкость, 
проявленные защитниками горо-
да, активное участие трудящихся в 
партизанском движении в период 
Великой Отечественной войны и 
успехи, достигнутые в восстанов-
лении города и развитии народ-
ного хозяйства» Смоленск был на-
гражден Орденом Отечественной 
войны I степени.

Но в то же время, к началу 70–х 
годов Смоленщина оставалась 
крайне малоразвитой в плане про-
мышленности областью. Тогда как 
на протяжении всего времени су-
ществования Советского Союза 
именно промышленность, тяже-
лая индустрия, машиностроение, 
производство электроэнергии по-
зволяло считать регион передовым 
и перспективным. Это прекрасно 
понимало и тогдашнее руковод-
ство Смоленской области во главе 
с Иваном Клименко.

Большой прорыв

После очередного обращения в ЦК 
КПСС и Совет Министров СССР с 
просьбой присвоить Смоленску 
звание «Город–герой» и очередно-
го вежливого отказа со стороны 
Москвы, Иван Клименко провел в 
Смоленске очень серьезное предста-
вительное совещание, на котором 
отдал указание в кратчайшие сроки 
подготовить конкретные предложе-
ния по ускоренному развитию эко-
номики региона. И работа закипела.
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Вот как вспоминал об этом сам 
Клименко:

«…в тех обстоятельствах на-
стаивать на присвоении звания 
«Город–герой» было нельзя: никто 
не станет прикреплять Золотую 
Звезду к… рваной рубашке. Снача-
ла нужно было поднять экономику 
области и жизненный уровень на-
селения. Лет десять мы работали 
день и ночь, вкалывали, засучив 
рукава. Время пролетело так, 
что никто и не заметил. А потом 
начались результаты. Экономи-
ческий потенциал вырос в пять 
раз, в шесть раз — освоение капи-
тальных вложений, в пятнадцать 
раз — производство электроэнер-
гии, в пять раз — строительство 
жилья. Ежегодно в Смоленской об-
ласти в эксплуатацию сдавалось 
12 тысяч квартир! И распределя-
лись они бесплатно».

Результаты работы всех без ис-
ключения смолян были воистину 
поразительными. К середине 80–х 
годов Смоленск стал динамично 
развивающимся промышленным 
центром. Были построены около 

двадцати новых заводов. «Аналит-
прибор», завод радиодеталей, «Из-
меритель», «Искра», полиграфком-
бинат, «Диффузион», «Кентавр», 
завод холодильников, трикотаж-
ная, обувная фабрики, домостро-
ительный комбинат на 240 тысяч 
квадратных метров жилья в год. 
В кратчайшие сроки вырастали 
новые микрорайоны. Поповка и 
Киселёвка были отстроены факти-
чески с нуля. Количество жителей 
в этих микрорайонах достигло 70 
тысяч — целый новый город!

Были построены Бабьегорский, 
Верхне–Ясенный водозаборы, го-
родские очистные сооружения, 
проведена реконструкция ТЭЦ–1 и 
построена первая очередь ТЭЦ–2, 
проложены сотни километров ма-
гистральных и внутриквартальных 
сетей водопровода, канализации, 
газовых и электросетей. 

Крупные промышленные пред-
приятия появились в Смоленской 
области: в Вязьме, Рославле, До-
рогобуже, Ярцево, Сафоново. В 
1975 году было начато, а в 1982 
году окончено строительство Смо-

ленской атомной электростанции. 
Возник новый город — Десно-
горск. 

Все эти успехи области автома-
тически проецировались в обще-
ственном сознании на областной 
центр. Смоленск уверенно наби-
рал экономические и политичес-
кие очки. 

Очень позитивно преображался 
наш город и внешне. Появились 
десятки новых улиц, украсили го-
род новые сады и скверы, большое 
внимание уделялось озеленению 
Смоленска. Огромную роль во 
всем этом сыграл назначенный в 
1973 году на должность главного 
архитектора города Герман Соо-
сар. Этот незаурядный человек, 
по словам его коллег, очень лю-
бил Смоленск, и дело свое делал с 
любовью. При нем старинный рус-
ский город преобразился, помоло-
дел, похорошел и обновился. В кон-
це 70–х — начале 80–х Смоленск 
единодушно признавался всеми 
гостями и туристами самым зеле-
ным городом Центральной России.

Таким образом, к началу 80–х 
годов Смоленская область пере-
стала считаться сугубо сельскохо-
зяйственным регионом, а город 
Смоленск и внешне и внутренне 
вполне стал соответствовать реаль-
ному претенденту на высокое госу-
дарственное звание Города–героя.

Перспективы 
появились в начале 

80–х

Будучи искушенным политиком, 
Иван Клименко не ограничился 
только успехами в промышлен-
ном строительстве. Для поднятия 
имиджа Смоленска в высших эше-
лонах власти он сумел заручить-
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ся поддержкой самых известных 
военачальников времен Великой 
Отечественной войны: маршалов 
Георгия Жукова, Александра Ва-
силевского, Константина Рокос-
совского, Ивана Конева, Андрея 
Ерёменко, Василия Соколовско-
го, а также наших прославленных 
земляков — генерала армии Ивана 
Курочкина и маршала бронетанко-
вых войск Олега Лосика.

 Все они принимали участие в 
операциях на Смоленщине в годы 
Великой Отечественной войны. 
И все они поддержали просьбу 
Смоленского обкома партии и 
облисполкома о необходимости 
присвоения Смоленску звания Го-
рода–героя. 

Свое весомое слово в поддержку 
Смоленска сказали и выдающиеся 
писатели–фронтовики Константин 
Симонов и Иван Стаднюк. 

В ноябре 1982 года ушел из жиз-
ни многолетний руководитель Со-
ветского Союза Леонид Брежнев. 
Власть и жизнь в стране менялась 
на глазах. Заметно ослабло влия-
ние московского градоначальника 
Виктора Гришина и всего ближай-
шего брежневского окружения. 
И Иван Клименко, воспользовав-
шись удобным моментом, уста-
ми члена Союза писателей СССР 
Ивана Стаднюка, обратился уже к 
новому генсеку Юрию Андропову:

«…Смоленск был любовью и бо-
лью нашего народа. Напомню, что 
в ночь на 15 и 16 июля 1941 года, 
когда к Смоленску через все наши 
заслоны пробилась 29–я мотори-
зованная дивизия генерал–майора 
фон Больтенштерна, город за-
щищали всего три истребитель-
ных батальона и батальон мили-
ции — в общей сложности, немно-
гим более 1 000 человек. 

Еще 7 000 человек (по данным 
комиссии под председательством 

генерал–майора Камера), состав-
лявшие ослабленные силы нашей 
16–й армии, вступили в бой за 
Смоленск после его падения. Бои 
длились две недели. «Город завален 
трупами фашистов», — докла-
дывал тогда в Ставку С.К. Тимо-
шенко.

Дорогой Юрий Владимирович! 
Смоленск вполне заслужил звания 
города–героя; Смоленское сраже-
ние показало братство советских 
народов и спасло Москву от втор-
жения фашистских агрессоров».

И дело сдвинулось с мертвой 
точки. 

Правда, процесс получения на-
шим городом высших государ-
ственных званий и наград растя-
нулся на два этапа.

Орден Ленина из рук 
«творца перестройки»

27 июня 1984 года на знамени го-
рода Смоленска появилась высшая 
награда Родины — Орден Ленина. 
Собственно говоря, соответствую-

щий указ Президиума Верховного 
Совета СССР увидел свет еще 23 
сентября 1983 года — аккурат к 
40–летию освобождения Смолен-
ска от немецко–фашистских за-
хватчиков. 

«За успехи в хозяйственном 
и культурном строительстве, а 
также за активное участие в ре-
волюционном движении и зна-
чительный вклад трудящихся го-
рода в обеспечение разгрома не-
мецко–фашистских захватчиков 
в Великой Отечественной войне, 
наградить город Смоленск орде-
ном Ленина», — так звучала фор-
мулировка из высокого документа.

Но «ехал» орден Ленина из сто-
лицы до Смоленска целых девять 
месяцев. И привез его смолянам 
не кто иной, как будущий генсек, 
президент, а в то время еще просто 
член политбюро ЦК КПСС Михаил 
Сергеевич Горбачев. С супругой.

Чета Горбачёвых прилетела на 
самолете на Северный аэродром и 
пробыла на Смоленщине три дня. 
Жили высокие гости в партийном 
санатории в Козьих Горах, непо-
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далеку от нынешнего Катынского 
мемориала.

Горбачев во время своего визита 
объехал пол–области, побывал на 
многих промышленных предпри-
ятиях, посещал колхозы и совхозы. 
Встречал высоких гостей, рассказы-
вал и показывал им наши лучшие 
достижения Иван Клименко. И ему 
было чем гордиться перед москов-
ским «небожителем»: область к 
тому времени достигла пика своего 
развития.

  В целом, в июне 1984 года, Ми-
хаил Горбачев производил самое 
благоприятное впечатление и на 

руководство области, и на всех без 
исключения смолян. Он совсем не 
был похож на безвольного, испу-
ганного и потерянного Горбачева 
из августа 1991 года.

Он посетил совхоз «Катынский», 
где тогда был большой свинокомп-
лекс. Там Горбачев не просто с удо-
вольствием походил по ферме, но 
и профессионально интересовался 
главными показателями работы, 
что неудивительно, ведь много лет 

в Политбюро он курировал именно 
сельское хозяйство. После свино-
комплекса высокие гости поехали 
на молочную ферму. И везде Гор-
бачев подолгу разговаривал с про-
стыми работниками.

Также побывал он на смоленс-
ком авиазаводе и на автоагрегат-
ном заводе, которые тогда были 
крупнейшими и успешными пред-
приятиями не только региона, но 
всей Центральной России. И здесь 
много беседовал с работниками 
заводов.

Самым же необычным, фанта-
стичным для всех смолян было то, 

что Горбачев запросто гулял по го-
роду (конечно, в сопровождении 
охраны в штатском из КГБ). Но 
при этом он совершенно свободно 
затевал разговоры со смолянами, 
общался с горожанами, которые 
ему задавали различные вопросы. 
Так раньше никто из партийных ру-
ководителей не делал. И это очень 
нравилось людям.

У Раисы Горбачевой была своя 
отдельная программа визита, боль-

ше касающаяся культурной жизни 
Смоленска.

Вместе супруги Горбачевы побы-
вали в Новоспасском, куда они при-
ехали, чтобы осмотреть дом–музей 
Глинки. Усадьба им понравилась, и 
они оставили благодарственную за-
пись в книге отзывов. Помимо это-
го, чета Горбачёвых побывала на 
обзорной экскурсии по Смоленску, 
в Свято–Успенском кафедральном 
соборе и в Музее льна.

А 27 июня 1984 года в здании 
драматического театра на торже-
ственном заседании городского 
комитета КПСС и городского совета 
народных депутатов член Полит-
бюро, секретарь ЦК КПСС Михаил 
Горбачёв прикрепил орден Ленина 
к знамени города Смоленска.

И все–таки мы 
победили

А все смоляне с нетерпением жда-
ли следующий, юбилейный год. В 
смоленском воздухе витали уже не 
какие–то эфемерные слухи. Была у 
наших земляков просто–таки уве-
ренность, что скоро наш город все 
же будет оценен по достоинству 
уже официально.

И долгожданное событие совер-
шилось. 6 мая 1985 года вышел Указ 
Президиума Верховного Совета 
СССР о присвоении Смоленску вы-
сокого звания «Город–герой».

К тому времени страной уже пра-
вил Михаил Горбачев. По какой–то 
причине он не смог или не захотел 
приезжать в наш город менее, чем 
через год после прежнего визита. 
Награждать Смоленск приехал 
член Политбюро ЦК КПСС, пред-
седатель Совета министров СССР 
Николай Рыжков. 

Церемония состоялась в Смо-
ленс ком драматическом театре. Зал 
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был переполнен людьми. В послед-
ний раз подобный ажиотаж был в 
нашем храме искусства в феврале 
1962 года, когда здесь же смоляне 
чествовали своего звездного земля-
ка Юрия Гагарина.

Николай Рыжков прикрепил 
Звезду Героя на знамя города Смо-
ленска рядом с Орденом Ленина. 
Держали знамя первый секретарь 
Смоленского горкома КПСС Алек-
сандр Селиванов и председатель го-
рисполкома Александр Шубняков. 

Зал ликовал, аплодисменты 
практически не прерывались. По-
том был концерт наших замеча-
тельных самодеятельных коллек-
тивов. Из театра торжество пере-
шло на улицы Смоленска — люди 
ликовали, радовались, у многих на 
глазах были слёзы.

Вот так Смоленск, а вместе с ним 
и Мурманск, стали последними Го-
родами–героями в истории Советс-
кого Союза.

Такие разные 
судьбы…

Совершенно разная судьба сложи-
лась у наших Городов–героев. Киев 
и Одесса предали память наших 
общих предков. Вытерли ноги о 
боевое знамя своих дедов и праде-
дов. Стали колыбелью поднявшего 
вновь свою голову европейского 
нацизма.

По великому счастью подобная 
участь миновала еще два бывших 
украинских города, которые на са-
мом деле никогда украинскими не 
были. Севастополь и Керчь, вер-
нувшись в памятном 2014 году под 
крыло матери–России и по сей день 
свято чтят память всех наших геро-
ев, гордо несут свои высокие звания 
Городов–героев Советского Союза, 
а теперь и России.

Братья–белорусы во главе со 
своим президентом, стойким, му-
жественным и очень мудрым че-
ловеком Александром Лукашенко 
не пошли пагубным украинским 
путем. Твердо сказали «Нет!» пол-
зучим цветным революциям и про-
вокациям. Сохранили для самих 
себя свое лицо и историческую 
память, а от всего остального мира 
завоевали уважение и гордость за 
твердость характера и незыбле-
мость принципов. Город–герой 
Минск и Крепость–герой Брест 
были, есть и будут примерами 
стойкого сопротивления «корич-
невой чуме».

Ну а наши российские Города–
герои остаются героями и в совре-
менной России. Своим примером 
показывают, как должно служить 
своей Родине верой и правдой. 
Как было испокон веков. Как бу-
дет всегда.

Сорок лет спустя

Города, как и люди, испытываются 
бедой и победами. Смоленск про-
шел все испытания с великим до-
стоинством. Смоленск — это сама 
история нашей великой Родины, 
его судьба всегда была непрерыв-
но связана с судьбой нашего госу-
дарства. 

И как раз об этом говорит глава 
Русской Православной Церкви Па-
триарх Кирилл, окормлявший двад-
цать пять лет смоленскую паству: 

«Смоленск — сердцевина России, 
город мужественный, защитник 
Отечества. Здесь замечательный 
сильный народ, у которого никог-
да не было лёгких путей, который 
всегда встречал врага лицом к лицу, 
был способен защитить своё От-
ечество, выдержать множество 
испытаний.

 Этот народ никогда не жил 
богато, у людей было очень много 
трудностей, и соприкосновение с 
реальной жизнью российской глу-
бинки для меня имело огромное 
значение: через Смоленск я узнал 
жизнь России».

Сорокалетие присвоения звания 
Города–героя Смоленск встречает 
реализацией очередных прорыв-
ных проектов, «нагуливая имидж» 
почти как во времена руководства 
регионом Клименко.

Город преображается буквально 
на глазах, и не заметить этого точно 
нельзя. «Второе дыхание» откры-
лось у Смоленского авиационного 
завода, стартовало строительство 
второй очереди Смоленской АЭС, 
значительное влияние на развитие 
промышленности и науки окажет 
появление в городе студенческого 
кампуса... Зашевелился, забурлил 
наш любимый город. 

И теперь, ровно как в те време-
на, когда Смоленская область со-
вершила промышленный рывок, 
добиваясь исторической справед-
ливости в вопросе присвоения 
Смоленску звания Города–героя, у 
нынешнего руководства региона 
тоже есть цель.

Обозначил эту цель губернатору 
Василию Анохину президент Вла-
димир Путин на совещании по во-
просам социально–экономическо-
го развития Смоленской области:

«Смоленск — это наш запад-
ный форпост, исторически так 
сложилось, и нужно, чтобы эти 
ворота в Россию, чтобы эта 
передовая с западной стороны 
территория была в должном со-
стоянии, чтобы это был хоро-
ший привлекательный форпост 
России с запада».

Поэтому отступать некуда. Те-
перь — только вперед, к новым до-
стижениям и высотам. 
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Нынешний герой нашего про-
екта «Я ВЕРНУЛСЯ» — по-
мощник командира 144–й 

Гвардейской мотострелковой 
дивизии по работе с верующими 
военнослужащими иерей Фёдор 
Зинченко, настоятель прихода 
храма в честь святителя Николая 
Чудотворца деревни Деменщина 
Смоленского района Смоленской 
области. 

Отец Фёдор — штатный военный 
священник, капеллан. Он окорм-
ляет тех, кто выполняет свой долг 
перед Родиной на передовой.

«Когда я прибыл на место распо-
ложения части, меня разместили в 
блиндаже с военнослужащими, их 
было восемь человек. Выдали спаль-
ный мешок и показали свободное ме-
сто, где я смогу отдыхать», — так 
буднично, без каких–либо эмоций 
отец Федор ответил на мой вопрос 
о том, с чего началось его служение 
в зоне СВО.

Переоценить важность и слож-
ность служения капелланов невоз-
можно. Ведь военный священник 
не только крестит, исповедует 
и причащает бойцов, он должен 
дать такие советы воину, чтобы 
тот мог в любой ситуации оста-

Военный священник рассказал 

о служении в зоне боевых 

действий на СВО
«Если кто искал для себя Бога, там это быстро происходит» — иерей Фёдор Зинченко 

в проекте «О чем говорит Смоленск» «Я ВЕРНУЛСЯ»

Светлана САВЕНОК
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ваться человеком, а в иных си-
туациях — и поддержать боевой 
дух на линии боевого соприкос-
новения…

— Отец Фёдор, вашим коман-
дировкам в зону СВО предше-
ствовала какая–то история? По-
чему вы решили стать военным 
священником?

— Мой сын — офицер (гвардии 
капитан). После отправки на СВО 
какое–то время связи с ним не 
было, не было никаких известий 
от него. Когда же появилась воз-
можность узнать, как у ребят дела 
на линии соприкосновения, стало 
понятно, что сразу же их позиции 
подверглись мощному обстрелу 
противника. Позже сын сказал, что 
в апреле теперь его второй день 
рождения…

И вот, когда с фронта от сына 
не было никаких известий, при-
шло понимание, что невозможно 
так вот сидеть и ждать… Тогда я 
твердо уже для себя решил, что мне 
надо быть там. Не сидеть и ждать, 
а действовать, надо идти и помо-
гать, нести свое служение там, где 
в этом есть острая необходимость. 
Пришло понимание, что нужно 
идти оказывать нашим бойцам 
духовную помощь, молиться бок 
о бок с ними, а кого–то и научить 
это делать.

— Как на практике осущест-
влялось решение отправиться в 
зону боевых действий?

— В конце каждого года в нашей 
епархии проходят епархиальные 
собрания для духовенства. И на та-
ком собрании, в декабре 2023 года, 
наш Владыка митрополит Исидор 
сообщил, что необходимы военные 
священники в зону СВО, и добро-
вольцы могут обратиться к руко-
водителю епархиального отдела по 

взаимодействию с Вооруженными 
силами иерею Сергию Маркову.

Конечно же, я без колебаний 
сразу после собрания обратился к 
отцу Сергию, и после новогодних 
праздников по благословению Вла-
дыки был назначен помощником 
командира 144–й гвардейской мо-
тострелковой дивизии — штатным 
военным священником. 

А в апреле 2024 года я отправил-
ся в первую свою командировку — 
в один из населенных пунктов 
ЛНР, где находилась наша 144–я 
дивизия. Взял с собой все необхо-
димое — свечи, масло лампадное, 
крестики, иконы, запасные Дары 
для Причастия, церковное обла-
чение, военное обмундирование 
и личные вещи. Вещей оказалось 
два больших тактических рюкзака.

И хочу, пользуясь случаем, по-
благодарить наших волонтеров 
(«Наш тыл–67»), которые с радо-
стью любезно предоставили мне 
всё необходимое для поездки в зону 
СВО (в том числе, рюкзак и камуф-
ляжную форму). Швея по имени 
Надежда сшила форму лично для 
меня — камуфляжный епитрахиль, 
поручи и скуфью. Пользуюсь с радо-
стью и всегда благодарю и молюсь 
за наших волонтеров!

— Как вы для себя определяете 
миссию военного священника? 

— Сегодня, когда попрание за-
конов Божиих и человеческих 
становится делом обыденным, эта 
миссия особенно важна и ценна. На 
наших бойцах, воинах, защитниках 
России лежит не только огромная 
ответственность, но и подвиг лич-
ной христианской жизни.

Воин должен помнить, что не-
возможно победить зло внешнее, 
не победив его внутри себя. Поэто-
му роль православных капелланов 
очень важна. Необходимо научить 

бойцов прежде всего быть верую-
щими людьми. Людьми, осознан-
но выполняющими свое нелегкое 
жертвенное служение — защиту 
Отечества от многочисленных 
врагов, защиту религиозных цен-
ностей, которыми живут народы 
России. Поэтому военному священ-
нику мало иметь только знания, 
нужно и самому быть примером 
во всем для своей военной паствы. 
Хочешь научить жертвенности дру-
гих — жертвуй собой сам.

— Как встречают бойцы свя-
щеннослужителей?

— Встречают тепло, с огромной 
радостью, с большой охотой и ду-
ховным трепетом. Там каждое под-
разделение военнослужащих стара-
ется пригласить священника к себе 
в блиндаж. Угощают чаем, и за чаш-
кой чая мы беседуем на духовные 
темы, и я приглашаю бойцов для 
Таинства Исповеди и Причастия.

Все эти встречи, беседы во вре-
мя таких простых чаепитий, а так-
же Причастие святых Христовых 
Таин помогают ребятам выживать 
в условиях реальной угрозы смер-
ти и понять, как в нечеловеческих 
условиях оставаться Человеком и 
даже больше — Христианином. За 
четыре командировки десять чело-
век я покрестил.

— Где проходило крещение?
— Пока храма не было, всё про-

исходило в «политкомнате». В пер-
вую мою командировку я там как 
раз крестил трёх военнослужащих 
(все трое штурмовики). И недавно 
(в ходе четвертой командировки) 
крестил еще семь человек. Таин-
ство Крещения уже совершал в но-
вом полевом храме в честь святого 
мученика Меркурия Смоленского, 
который мы построили. Сразу по-
сле освящения храма крещение 
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проходило. Ребята подходили с этой 
просьбой сами, заранее даже запи-
сывались.

— Отец Федор, в рамках на-
шей рубрики «Я ВЕРНУЛСЯ» мне 
приходилось общаться с самыми 
разными нашими ребятами, по-
бывавшими на СВО, и они были 
едины в убеждении, что там — 
за ленточкой — люди чище по-
мыслами и поступками, неже-
ли здесь, в мирной жизни. А что 
показывает исповедь? Там дей-
ствительно грешат меньше, чем 
в мирной жизни? 

— Грешат и там, и здесь. Как в 
Священном Писании сказано, нет 
человека, который бы не согрешил. 
Но есть такой грех, характерный 
для боевой обстановки в большей 
степени (и даже наш Святейший 
Патриарх как–то на собрании вы-
делил его особо) — это сквернос-
ловие. Оно не так безобидно, как 

кому–то может показаться. Мы 
должны хранить свои уста чисты-
ми. А мат — это язык нечистой 
силы, и применяющий его человек 
приобщается к этому злу. Прибегая 
к языку нечисти, человек навлекает 
на себя большие несчастья.

И очень заблуждаются те, кто 
легкомысленно говорит: «Мат — 
это второй язык для армии». Мы 
как священники, как духовные 
лица, особое внимание этому уде-
ляем и объясняем, почему сквер-
нословие — большой грех. Мат — 
это трансляция мыслей и слов тех 
страшных сил, которые борются 
с Богом, а повторение таких слов 
есть присоединение к той темной 
силе. Если ты в словесных нечисто-
тах упоминаешь мать, ты в первую 
очередь Святую Богородицу упо-
минаешь, во вторую — свою род-
ную мать ругаешь…. И вот когда 
это объясняешь, ребята начинают 
осознавать и понимать, что дей-

ствительно в ходе сквернословия 
происходит отказ от Бога и погру-
жение во тьму дьявольских сил. 
Когда же мы призываем имя Божие, 
нам Бог помогает.

— Какая–то спецподготовка 
требуется для священника, кото-
рый направляется в зону боевых 
действий?

— Безусловно. Если священнос-
лужитель отправляется в команди-
ровку на войну, ему необходимо 
иметь не только физическую под-
готовку, но и четко знать правила 
поведения в зоне боевых действий.

Нужно уметь помочь при ране-
ниях себе и окружающим, уметь 
разбираться в топографии и мно-
гих специфических военных во-
просах. И, конечно, нужно уметь 
выживать в экстремальных услови-
ях. Нужно быть готовым ко всему, 
потому что незнание и неумение 
могут очень быстро привести к ра-
нениям и смерти. Поэтому к таким 
поездкам нужно готовиться самым 
серьезным образом, ведь от этого 
будет зависеть в разных критиче-
ских ситуациях жизнь не только 
самого священника, но и окружа-
ющих его людей.

Я прошел обучение по програм-
ме повышения квалификации по-
мощников командиров соедине-
ний и воинских частей по работе 
с верующими военнослужащими 
в Кубинке (в военном Университе-
те Министерства Обороны РФ при 
главном военном Храме РФ).

Нас учили, в том числе, тактиче-
ской медицине. Неделю мы были на 
полигоне. И потом на практике, в 
полевых условиях все это еще раз 
проходили.

— Отец Федор, вам приходи-
лось совершать службу под об-
стрелами?
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— Под обстрелами непосред-
ственно — нет. Полевые храмы 
находятся чуть дальше от самой 
линии соприкосновения, где про-
ходят штурмы. Бойцы в храме бе-
рут благословение перед боем и 
убывают на задания прямо туда, 
где идет бой. Но у храма слышны 
отголоски боев.

Чаще всего священник работа-
ет с военнослужащими во втором 
или третьем эшелоне. Но бывают 
экстренные ситуации, когда свя-
щенникам приходится выходить на 
первую линию, когда воинов нужно 
поддержать в боевой обстановке. 
Это очень важно, хотя, к сожале-
нию, не все командиры это пони-
мают. А священник действительно 
является проводником силы Божи-
ей в этом мире. Через него Бог мо-
жет изменить ситуацию, не только 
укрепить дух, но и воздействовать 
на саму реальность.

Поэтому священники выходят на 
первую линию не только для того, 
чтобы подбодрить бойцов, но и для 
того, чтобы своей молитвой вместе 
с молящимися ребятами, вымолить 
у Бога победу.

Но большая часть работы у ба-
тюшек проходит все же во вторых 
эшелонах, куда бойцов выводят с 

первой линии, с линии огня, для 
отдыха и восстановления боего-
товности.

Поэтому командиром нашей 
дивизии и мной было принято ре-
шение построить полевой храм 
блиндажного типа в честь Святого 
мученика Меркурия Смоленского 
во втором эшелоне — в более без-
опасном месте.

— Вам бывало страшно? Страх 
там — это же нормально, вопрос 
в том, как победить этот страх.

— Конечно, все ребята и их ко-
мандиры в зоне СВО испытывают 
сильнейшее психологическое на-
пряжение, стрессы и чувство стра-
ха, в том числе. Меня лично спасает 
от страха вера в Бога и молитва, она 
успокаивает, отводит страх. Этому 
учу и бойцов.

Сами ребята (те, кто уже поопыт-
нее) говорят, что в зоне боевых дей-
ствий страшно только до первого 
выезда на передовую и первые дни 
в окопах. А потом уже начинаешь 
понимать происходящее, начина-
ешь по звукам определять, из чего 
и откуда стреляет противник. На-
чинаешь понимать логику боевых 
действий. И через некоторое время 
страх уходит.

Знаете, когда мой сын выехал с 
передовой за пополнением гаубиц, 
мы созвонились по видеосвязи. И 
я смотрю, он все головой вертит. 
Спрашиваю: «Что ты там ищешь?» 
А он мне отвечает: «Не ищу, просто 
непривычно… тихо. Уже как–то эта 
тишина напрягает».

Со временем понимаешь, что 
прятаться надо не от миномета, а от 
беспилотника, который наводит и 
корректирует минометы. Стреляет 
не минометчик, а корректировщик 
и оператор дрона.

 А с хорошим командиром нет 
никакого страха. Такой командир 
следит и требует соблюдать меры 
безопасности, у таких командиров 
и потерь больших нет в личном со-
ставе.

Есть такая поговорка: «Хороший 
командир не тот, который позво-
ляет тебе лениться, а тот, который 
дерет с тебя три шкуры». Благо-
даря этому ты останешься жив, 
выполнив задачу, и вернешься ге-
роем. Дай Бог всем командирам 
заступничества святых и милости 
Божией!
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— О чем обычно спрашивают 
бойцы священника? Приходит-
ся слышать вопрос: «За что мне 
всё это»?

— Бойцы не спрашивают, для 
чего все это. Они понимают, что 
идет борьба со злом, и когда в хра-
ме читается молитва и произносит-
ся слово «победа», то речь идет не 
только о победе в реальном бою, но 
и о победе Добра над злом.

Что касается конкретных вопро-
сов от бойцов, то большей частью 
поступают такие, как например: «Я 
боюсь за свою семью, боюсь, что 
они останутся без меня. И если я не 

вернусь сюда обратно, то совершу 
ли я духовное преступление?» Я го-
ворю в таких случаях, что это будет 
его выбор, и никто его за этот вы-
бор осуждать не станет.

— Отче, по вашим наблюдени-
ям, люди становятся более оже-
сточенными, когда приходится 
смотреть смерти в лицо?

— Я бы так не ставил вопрос. 
Дело в том, что боевые действия не 
только меняют человека, но и рас-

ставляют приоритеты в его жизни. 
Конечно, любая война — это боль-
шое зло, беда, горе. Но ребята ви-
дят смысл своих действий в защите 
жизней гражданских людей, обыч-
ных семей. Поэтому ожесточения в 
их глазах и сердцах я не видел. Зато 
отчетливо была видна в их глазах 
осознанность своего выбора — 
идти защищать свое Отечество.

 Там, за ленточкой, отчетливо 
чувствуется тонкая грань между 
жизнью и смертью. И в таких ус-
ловиях нашим бойцам особенно 
важна поддержка со стороны свя-
щенников. Которые, как и я, как и 

другие капелланы, живут в полевых 
условиях вместе с ними.

— Есть ли история какого–то 
бойца, которая потрясла вас или 
особо запомнилась?

— Истории, конечно, есть. Но 
одна мне запала в душу. Я при-
ехал в соседнее подразделение, в 
госпиталь, который называется 
«Восстанавливающийся военный 
полк». Там находятся ребята во-
еннослужащие после ранения. И 

вот был там один боец, уже в воз-
расте, зовут его Пётр, у него были 
ранены правая рука и правая нога, 
он даже молился левой рукой, и 
он рассказал свою историю. Когда 
они штурмовали один из населен-
ных пунктов, на них вылетел целый 
рой «птичек» (дронов). Он хотел 
укрыться, но все попытки были без-
успешными. А дроны начали сбра-
сывать гранаты. Тогда он просто 
лег на открытом месте лицом вниз 
и стал молиться. Все молитвы, ко-
торые знал, прочитал. Некоторые 
гранаты взрывались рядом, но не 
причинили ему вреда. Одна граната 
взорвалась совсем рядом с головой, 
он получил контузию и ранение в 
руку и ногу. Так он пролежал весь 
день, не подавая вида, что живой. 
И только вечером, когда стемнело, 
он сам себе оказал первую помощь, 
перевязал раны, и стал пробирать-
ся к своим. Говорит: «Благодарен 
Богу за жизнь, а раны заживут». Дай 
Бог ему многих лет жизни! Молюсь 
за него.

— Вы же видите, меняются 
люди или нет. Ваш опыт общения 
с бойцами что говорит — многие 
меняются там?

 — Да, меняются. В тех усло-
виях невозможно не поменяться. 
Тем более, если кто искал для себя 
Бога, там это быстро происходит. 
И ребята возвращаются после боя, 
идут в храм постоять и помолчать 
перед иконами. Просят крестить 
их. Это не просто просьба, это зов, 
крик души. Потому что в окопе 
или во время штурма единствен-
ное спасение — держаться за веру. 
Даже кто не верил, начинают чув-
ствовать необходимость быть с 
Богом. В тот момент человек осоз-
нает, что сам он немощен и только 
вера в Бога может поднять его и 
защитить.
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— А лично вас изменили эти 
командировки в зону СВО?

— Я считаю, что изменили. Даже 
наш Владыка Исидор сказал: «Отец 
Фёдор нашел себя в военном деле», 
и в этом я с ним полностью согла-
сен. Я как–то сразу понял, что это 
моё, жизнь наполнилась новыми 
смыслами.

— Поддерживаете связь с бой-
цами, когда возвращаетесь из ко-
мандировок?

 — Обязательно. В Телеграмме 
общаемся, стараюсь поздравить 
со всеми праздниками, узнать, как 
у них дела, где они. Высылаю им 
фотографии, они шлют свои. И это 
тоже очень поддерживает духовно 
и меня, и ребят.

— Кому–то нужно чудо, чтобы 
уверовать. Приходилось наблю-
дать такое?

— Нет, не приходилось. Мой 
опыт говорит, что на передовой 
нет тех, кто будет долго дискути-
ровать или требовать чудо. Там 
или веришь и идешь в бой с Богом 
в сердце, или (если еще не пришел 
к Богу) путь воцерковления про-
ходит быстро, без каких–то долгих 
сомнений и чудес.

— Отче, спасибо большое за 
то, что нашли время на эту бесе-
ду. Журнал «О чём говорит Смо-
ленск» с этим вашим интервью 
будет отправлен на передовую. 
Поэтому у вас есть возможность 
обратиться к нашим воинам и 
через печатное слово…

 — Дорогие бойцы, ребята! Каж-
дый из вас лично для себя уже опре-
делил, за что воюет. Мы отстаиваем 
право на веру, на свободу и спра-
ведливость. Наше оружие направ-
лено на тех, кто угнетает слабых, 
убивает мирных и беззащитных 

людей, кто разрушает и оскверня-
ет храмы.

 Правда Божия на нашей сторо-
не, именно поэтому мы победим.

Бойцы, помните всегда о заве-
те нашего великого полководца 
Александра Васильевича Суворова, 
который говорил: «Всегда молись 
Богу, от него Победа, Бог наш ге-
нерал, он нас водит! Без молитвы 
ничего не начинай, сабли не обна-
жай, оружие не заряжай!»

И военные всегда стараются все 
это соблюдать. Молиться в армии 
никто не заставляет, молятся сол-
даты по велению сердца.

Император Александр III гово-
рил: «Во всем свете у нас только два 
верных союзника — Русская Право-
славная Церковь и Российские во-
оруженные силы». Это — два кры-
ла, на которых Россия сможет вновь 
взлететь на ту высоту, на которую 
её вознесла верность народа вере 
своих великих предков.

Все вы конечно знаете заповедь 
«Не убивай», которая, казалось бы, 
воспрещает брать в руки оружие, 
но Господь дал нам и другую запо-

ведь: «Сия есть заповедь Моя, да 
любите друг друга, как я возлюбил 
вас. Нет больше той любви, как 
если кто положит душу свою за дру-
зей своих» (Ин.15.12,13).

Воин–христианин берет в руки 
оружие не для того, чтобы убивать, 
а для того, чтобы защищать тех, кто 
не может себя защитить. Он идет 
умирать, чтобы другие жили. ЭТО 
ПОДВИГ!

Дорогие воины, хочется поже-
лать вам Божией помощи в ваших 
ратных трудах, мужества, стойко-
сти и крепости духа. Вы наши за-
щитники Отечества. А Отечество 
это наше всё: наши родные земли, 
наши храмы, семьи, жены, дети, 
родители, братья, сестры и друзья.

Воин должен следовать законам 
добра, любви и милосердия. Но 
когда нужно он должен брать ору-
жие и давать бой на уничтожение 
силы зла.

Дай вам Бог понять свою меру 
ответственности. Берегите Россию 
и помните, от вас зависит её буду-
щее! Мы сражаемся, за правое дело, 
Победа будет за нами! 
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4 мая 2025 года. Прошло уже че-
тыре года с моего последнего 
«парада». Это было в мае 2021 

года, тогда Смоленск ещё отходил от 
пандемии — люди заново учились 
говорить с кем–то, кто не вхож в 
число домочадцев, а вновь запол-
ненные машинами улицы выгляде-
ли, как что–то описанное Гербертом 
Уэллсом. Занятно, но эти несколько 
лет взаперти подарили нам взамен 
утраченных социальных навыков 
навык гораздо большего масшта-
ба — чуткость. Мы стали относить-
ся друг к другу более осознанно, 
бережно, начали ценить время. В 

общем–то, каким бы ужасным испы-
танием ни оказалась пандемия, во 
многом именно благодаря ей мы и 
получили одну из самых трогатель-
ных патриотических акций.

Я вам приказываю 
жить

Первый «парад для одного вете-
рана» в Смоленской области «от-
гремел» ещё в 2020 году — тогда 
в преддверии 75–летия Победы 
в Великой Отечественной войне 
во дворе дома ветерана Михаила 

Кугелева в сопровождении орке-
стра прошли около 200 офицеров, 
курсантов и юнармейцев. В день, 
когда по радио в «сороковых–ро-
ковых» объявили войну, ему ис-
полнилось 18 лет — под обстрела-
ми юному фронтовику пришлось 
поддерживать связь между под-
разделениями. Молодость оста-
вив на фронте, Кугелев получил 
медали «За отвагу» и «За оборону 
Ленинграда» и уехал в смоленское 
село Богородицкое. Там до старо-
сти жил «по совести» и стойке 
«смирно», не хвалясь орденами и 
наградами.

Позови меня, тихая родина
Юбилей Победы во дворах Смоленска, или Как памятная традиция «парада для одного 

ветерана» стала ключевым событием в праздновании Дня Победы

Екатерина СИДОРЕНКОЕкатерина СИДОРЕНКО
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В марте 2021 года Михаила Се-
мёновича не стало, но зарождён-
ная при нём традиция живет до 
сих пор.

В мае того года я и сама на мгно-
вение стала частью этой тради-
ции — в пробудившемся будто 
ото сна послепандемийном Смо-
ленске. Тогда Вера Московки-
на — председатель общественной 
организации бывших малолетних 
узников фашистских концлагерей 
в Ленинском районе Смоленска — 
закончила своё обращение к горо-
жанам так, что теперь я не могу на-
звать другого человека, которому 
бы настолько подходило его имя.

— Мы будем жить непокорён-
ные. Пусть остаётся нам уж мало. 
Непокорённые. Так нас Россия вос-
питала, — высекла в повисшей над 
майской набережной тишине Вера 
Московкина.

Хрупкая, нежная, но с суровым 
взглядом, Вера Московкина ни 
словом, ни жестом не дала понять, 
какая тяжёлая ноша выпала на её 
судьбу. Её юность разрушили ок-
купанты, немцы угнали её в плен 
вместе с матерью. Надежда вновь 
ступить по земле «тихой роди-

ны» Веру Ивановну не покидала и 
там — лишь после войны она вер-
нулась в Смоленск и в числе других 
горожан поднимала его из руин.

Вместе с верой в тот день мне 
явились стойкость и мудрость.

В тот день я познакомилась с 
Фёдором Русаковым.

Не просто человек

Сам Фёдор Иванович был из мно-
годетной семьи, жили они деревне 
Гуторово — меньше полсотни ки-
лометров от Ярцева. Когда война 
началась, вчерашний ещё школь-
ник вступил в партизанский от-
ряд, затем в составе 3–го бело-
русского фронта прошел Прус-
сию, освобождал Польшу, победу 
встретил в Германии, а вернулся 
на пепелище. Беда пришла в дом 
Русакова в 1943 году — мигом он 
лишился почти всей семьи: мать, 
сестры и племянники были убиты 
полицаями.

Расследованию этих зверств Фё-
дор Русаков посвятил всю жизнь, 
став офицером КГБ. Дело он до-
вёл до конца — карателей нашли 
и истребили, а на месте ярцевской 
Хатыни теперь заложен камень.

Он ушёл на 104–м году жизни. В 
марте 2025 года.

«Мы потеряли не просто челове-
ка, а настоящего Героя, вложивше-
го в нашу историю много доблести, 
чести и любви к Отечеству», — 
такими словами с ним попрощал-
ся глава Смоленска Александр 
Новиков.

Любовь к Отечеству — это со-
бранная Фёдором Ивановичем 
по крупицам памяти мозаика. Он 
помнил всё. Кажется, что и име-
на всех убитых изменниками 147 
жителей Гуторова жили в его па-
мяти, пока билось его сердце. И 

тогда в 2021 просил за каждого из 
них — чтобы помнили, чтобы не 
прощали.

По зову памяти

В год Юбилея Великой Победы 
акция охватывает большое число 
адресов ветеранов ВОВ. Потому 
что помнят и берегут каждого, 
кто остался живым свидетелем и 
участником подвига народа–по-
бедителя. Только за один день 
«Прощание славянки» звучало во 
дворах 16 участников Великой 
Отечественной войны и узниц 
Освенцима. Встретиться с поко-
лением героев пожелали военнос-
лужащие Смоленского территори-
ального гарнизона, Пограничного 
управления и управления УФСИН, 
волонтеры Победы, сотрудники 
следственного комитета — сила-
ми нескольких десятков человек 
огонь памяти разгорелся с ещё 
большей силой.

Среди моих новых знакомых — 
Николай Григорьевич Степанов. 
Только вдумайтесь — он родился в 
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1925 году, за его плечами служба в 
Красной Армии миномётчиком, а 
потом — борьба с бандформирова-
ниями на западной Украине. После 
демобилизации работал на авиаза-
воде и смоленском «Измерителе».

— Он давно не спускался по-
смотреть на парад, — в толпе во-
лонтёры шептались, соцработники 
продумывали тактику поздравле-
ния ветерана — не всей же толпой 
стучаться к нему в дом.

Между тем, в подъезд прошмыг-
нула одна из волонтёров Побе-
ды — Вероника. Попытать удачу 

и уточнить у родных, как лучше 
поступить. Дождь усиливался, си-
рень багровела, а дыры в асфальте 
у подъезда, напившись воды, уже 
не так бросались в глаза.

Смахивая капли с одолженного 
волонтерами дождевика, осматри-
ваю толпу. Несмотря на погоду, 
офицеры по стойке «смирно» уже 
выстроились в шеренгу у подъез-
да, браво стоит и оркестр, пыта-
ясь заслонить от дождя инстру-

менты. Тут же сотрудники разных 
ведомств, творческие коллективы, 
мои коллеги–журналисты. Все 
они (то есть мы) здесь ради пяти 
минут.

Да, в воскресенье, 4 мая, толпа 
смолян в форме и дождевиках, с 
духовыми инструментами, буке-
тами, подарками снуёт под ливнем 
от двора к двору. И всё это ради 
пяти минут.

— Спускается! Уже на третьем 
этаже! — голос Вероники взбодрил 
не хуже холодной капли, упавшей 
на переносицу.

— Николай Григорьевич, ну 
услужил! — погодная аномалия 
вдруг перестала быть необъяс-
нимой.

Николай Григорьевич ещё не 
шагнул из–за подъездной двери, 
но уже успел оскорбиться.

— Не надо мне помогать! — от-
махнулся сухой рукой ветеран.

Единственное, что успели сде-
лать волонтёры (точнее, что по-
зволил им сделать Николай Сте-

панов) — набросить на поникшие 
под бременем лет плечи дождевик.

— Дождь… Хороший знак, а? — 
смакуя каждое слово, говорит мой 
новый знакомый.

Взглядом он буквально скани-
рует всех присутствующих — ка-
жется, ещё секунда и офицеры, 
попавшие под дождь, попадутся 
ещё и под горячую руку Николая 
Григорьевича. «Экзамен» преры-
вает ещё одна попытка «помочь» 
Степанову и усадить его на стул.

— Кому сказал? Я не сяду! Ноги 
есть, — Степанов выжидающе смот-
рит на шеренгу военнослужащих.

Молчаливый приказ понят. Трое-
кратное «ура» и «День Победы», 
а после — уже долгожданное для 
меня — «Прощание славянки».

Надо отдать должное оркестру 
отдельного отряда специального 
назначения «Меркурий» ЦО Рос-
гвардии — под тяжёлым пытли-
вым взглядом каждого из 15 геро-
ев этого дня ни одной ноты мимо. 
Все чётко, как по часам. Все репе-
тиции — ради этих скоротечных, 
но таких значимых пяти минут. 
Это снова про память, свободу и 
веру, а ещё стойкость, мужество 
и мудрость.

— Спасибо в ам,  не посра-
мим! — к Николаю Григорьевичу 
под дождём выстроилась верени-
ца людей. Дети и взрослые, все с 
одним обещанием, но не к нему 
одному — ко всем, кто сделал ре-
шающий выбор в те страшные для 
нашей страны годы.

Тем, кто решил положить свою 
жизнь, ради мгновений счастья и 
мира для будущих поколений.

Николай Григорьевич горячо 
сжимает руки каждого, кто к нему 
подходит. Стоически, выдерживая 
волну признаний и клятв.

Тогда юный Коля укрывал своей 
спиной малую Родину, теперь она 
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смотрит прямо ему в лицо глаза-
ми всех причастных к этой торже-
ственной минуте людей.

Вам, потомки

— Увидимся уже 9 Мая, если до-
живу, конечно…

— Доживёте, что значит «если»! 
Вместе на парад отправимся, — 
восклицает Наталья Лареева.

«Мама» смоленских волонтёров 
Победы выступает в роли «моста» 
между поколениями. Ей не впер-
вой — уже не первый год она в 
этой же роли налаживает контакт 
между гражданскими и теми, кто 
«за лентой» спецоперации. Вместе 
с другими добровольцами она зани-
мается сбором гуманитарной помо-
щи и поддерживает связь с бойцами 
в зоне СВО. Но самое трогательное 
в её работе — связь поколений. Так, 
например, самый юный волонтёр 
Победы — Тимофей Солоха — по-
знакомился в этом году с Виктором 
Якуниным, точнее, дедушкой Ви-
тей (так сердечно юные смоляне 
называют его между собой). 9 Мая 
Виктор Якунин отправился на Па-
рад Победы в Москву, а дома его 
будет ждать рисунок от Тимохи.

Так же, по–матерински, встре-
чает юных смолян и Нина Михай-
ловна Москвина. Возраст даёт о 
себе знать, шаг стал более робким, 
руки дрожат, опираясь на плечо 
юного помощника, и останавли-
ваются на его ладонях.

— Спасибо, — полушёпотом 
произносит Нина Михайловна.

В её глазах, направленных, ка-
жется, сквозь толпу, застыли кар-
тины прошлого. Посеревшей от 
пепла и дыма молодости, брошен-
ной к ногам потомков юности, 
положенной на восстановление 
родного края зрелости, протяну-

той к ныне живущим мудрости. Из 
черно–белого фильма о минувших 
днях Нину Михайловну выдёрги-
вают первые «залпы» оркестра. 
Перед почти прозрачными глаза-
ми выстраивается цветная реаль-
ность — дождь будто смывает 
серость пепла и дыма из забытья, 
восстанавливая краски из пали-
тры, которую она давно забыла. 
Сирень цветёт, белеют дождевики 
волонтёров Победы, изумрудом от-
ливают офицерские мундиры.

Передо мной на мгновение — 
Ниночка, юная, светлая, хрупкими 
плечами бойко буравя завтрашний 
день. Ещё мгновение — и впалая 
грудь под тяжёлым вздохом утонет 
в шерстяной кофте.

— Спасибо! Спасибо вам, ре-
бята…

И это снова не просто про под-
ставленное плечо, это благодар-
ность за память, за участие и чут-

кость. И таких «спасибо» было и 
будет в этот день немало. И каждое 
их них — глубокое, с подтекстом.

Каждая такая встреча — один 
большой подтекст.

Возвращаюсь к своему вопросу: 
пять минут это много или мало? 
Для встречи с героем, живой (дай 
Бог, чтобы ещё не один парад 
встретили вместе!) историей, сви-
детелем событий, которые не на 
граните — на нашем настоящем 
и будущем — высечены потом и 
кровью каждого из них. 

Пять минут. Для встречи с тем, 
чей силуэт даже в безмолвии спо-
собен сказать больше тех, кто при-
вык говорить без умолку. Чьи ис-
пещренные морщинами руки таят 
историю той самой тихой Родины, 
чей зов возвращает к жизни в труд-
ные минуты.

Пять минут, чтобы помнить всю 
жизнь. 
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–Очень трогательно видеть в глазах тех, кто подарил 

нам мир и свободу, отражение радости и спокой-

ствия — ведь именно они, пережившие невзгоды войны и 

своими руками восстановившие наш город, теперь могут 

наблюдать, как их дело продолжают новые поколения.

7 мая в Смоленске проходила особая патриотическая 

акция «Парад для одного ветерана». Во дворах пятнад-

цати наших уважаемых ветеранов были организованы 

торжественные мероприятия, в которых приняли участие 

военнослужащие Смоленского территориального гарни-

зона, Пограничного управления и управления УФСИН, 

волонтеры Победы, представители общественных и 

государственных организаций и ведомств.

Эта акция особенно важна в преддверии 80–летия Вели-

кой Победы — значимого для всей страны праздника, ко-

торый символизирует силу духа, единство и память о тех, 

кто сражался за жизнь и свободу. Многие ветераны уже 

в почтенном возрасте и не всегда могут присутствовать 

на больших общегородских торжествах. Для них «Парад 

для одного ветерана» — возможность почувствовать нашу 

искреннюю признательность и заботу, получить частичку 

праздника, который они заслужили своим мужеством и 

самоотверженностью.

От всего сердца благодарю военнослужащих и неравно-

душных смолян, которые своими усилиями подарили этот 

праздник ветеранам. Ваше внимание и участие — насто-

ящая поддержка и знак уважения тем, кто подарил нам 

будущее. Убежден, что последующие поколения будут 

и дальше вместе беречь память и продолжать дело, за 

которое боролись наши Герои.

Александр Новиков

«От всего сердца благодарю военнослужащих 

и неравнодушных смолян, которые подарили 

праздник ветеранам»
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6 мая депутат Смоленской об-
ластной Думы Александр 
Станьков принял участие в 

торжественных митингах, кото-
рые прошли в Сафоновском окру-
ге. Там в канун 80–й годовщины 
Победы в Великой Отечественной 
войне в деревне Вышегор была от-
крыта мемориальная доска Герою 
Советского Союза Александру Бо-
рисову. Памятная табличка уста-
новлена на фасаде Вышегорской 
средней школы, где учился буду-
щий защитник Родины.

Мероприятие собрало школьни-
ков и местных жителей, которые 
пришли почтить память своего 
земляка. Собравшиеся говорили о 
жизни и подвиге Александра Бори-
сова, служившего в 1–й танковой 
дивизии 14–й армии Северного 
фронта в годы Великой Отече-
ственной войны.

В июле 1941 года Александру 
Борисову было приказано удер-
жать рубеж у моста через реку Куо-
лайоки. Поединок шёл 32 часа, в 
его результате было уничтожено 
два взвода вражеской пехоты и 
подавлен огонь нескольких пуле-
метных точек. Танк Александра 
оказался в гуще боя и был подбит. 
Члены экипажа и сам командир, 
несмотря на ранения, продолжали 
вести огонь. За образцовое выпол-
нение боевых заданий, отвагу и 
героизм старшему сержанту Алек-
сандру Борисову было присвоено 
звание Героя Советского Союза. 5 
августа 1941 года от полученных 
ран он скончался. Похоронен в 

братской могиле советских воинов 
в Кандалакше. Александру Борисо-
ву было 24 года.

«Старший сержант Александр 
Борисов, наш земляк — отважный 
танкист, один из первых получил 
звание Героя Советского Союза. На 
примере таких людей надо воспи-
тывать молодежь, прививать ей 
любовь к Родине и гордость за свою 
страну», — подчеркнул Александр 
Станьков.

В этот же день в парке воинов–
интернационалистов города Са-
фоново состоялась церемония 
открытия мемориального камня 
в честь участников специальной 
военной операции. Обращаясь к 
сафоновцам, Александр Станьков 
отметил: 

«Сейчас в ходе специальной воен-
ной операции наши соотечествен-
ники проявляют себя как настоя-
щие патриоты, достойно продол-
жая дело своих дедов и прадедов, 
которые 80 лет назад одержали 
Победу над фашизмом».

В завершение в знак уважения 
воинам, которые с честью вы-
полнили свой долг в ходе СВО, 
собравшиеся почтили их память 
минутой молчания и возложили 
цветы к мемориальному кам-
ню. 

Памяти танкиста Александра Борисова
В Сафоновском округе открыли мемориальную доску Герою Советского Союза 

Александру Борисову и памятный камень участникам СВО
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В деревне Ленино Могилёвс-
кой области находится ме-
мориал советско–польско-

му воинскому братству, где захо-
ронены павшие от рук гитлеров-
цев солдаты и офицеры. Более 
2200 человек. Здесь Первая поль-
ская пехотная дивизия совместно 
с советскими дивизиями вступила 
в свой первый (и самый значимый 
для Польши) бой с гитлеровцами 
и отсюда она стала принимать 
участие в освобождении Белару-
си, а затем и Польши от немецко–
фашистской оккупации.

Причем, колыбелью зарожде-
ния Первой Польской пехотной 
дивизии имени Тадеуша Костюш-
ко стал Краснинский район Смо-
ленской области.

Примечательно, что Первая 
польская (Варшавская польская) 
дивизия, которой предстояло со-
вместно с частями Красной армии 
вести бои с оккупантами, была 
сформирована постановлением 
Госкомитета обороны СССР. В мае 
1943 года.

В мае вышло постановление, а 
в октябре советские и польские 
войска решительно погнали вра-
га с белорусских земель. Здесь, в 
поселке Ленино за два дня (12 и 
13 октября) погибло около 500 
польских солдат и около 1700 
советских (не считая нескольких 
тысяч раненых и пропавших без 
вести).

На героической белорусской 
высоте в память о тех событиях 
воздвигнут мемориальный ком-
плекс, открыт музей советско–
польского боевого содружества.

Сражение под Ленино стало 
одним из самых ярких символов 
дружбы народов. Именно после 
битвы под Ленино появилось вы-
ражение про «скрепленное кро-
вью советских и польских солдат 
нерушимое братство».

Сейчас официальная Поль-
ша делает вид, что этого всего 
не было. Показательно, что ле-
том прошлого года в рамках за-
чистки исторической памяти в 
Польше был снесен монумент 

советско–польскому братству по 
оружию:

«Сначала они содрали звезду со 
шлема советского солдата, по-
том повесили новую табличку и 
облили красной краской, а теперь 
и вовсе сносят монумент. Памят-
ник ведь не может им ничем от-
ветить», — так происходил оче-
редной этап торжества русофобии 
в рамках политики, проводимой 
польскими властями. Впрочем, 
предательство собственного про-
шлого пусть остается на совести 
государственных лиц, допустив-
ших отказ от своей истории.

В преддверии 80–летия Вели-
кой Победы поисковый отряд «Ру-

Историческая амнезия
Поляки отказались посетить место захоронения своих земляков, погибших в сражениях 

с фашистами. Зато польские официальные делегации неизменно и ежегодно 

прибывают в Смоленск на место авиакатастрофы

Светлана САВЕНОК
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сич» из Краснинского района Смо-
ленщины отправился в автопро-
бег в Ленино. В этом белорусском 
поселке и состоялась масштабная 
акция по увековечиванию памя-
ти советских и польских красно-
армейцев, сражавшихся против 
нацистов.

Среди организаторов — учитель 
истории Краснинской средней шко-
лы Смоленской области, руково-
дитель поискового отряда «Русич» 
Светлана Колабская и член Ассоци-
ации историков Союзного государ-
ства, представитель студенческого 
патриотического отряда имени 
Александра Мамкина при ГАУГН 
Ольга Добжыньска–Суржик (кото-
рая имеет польские корни).

«Для меня как для жительни-
цы Краснинского района, препо-
давателя истории это место ещё 
значимо тем, что именно Крас-
нинская земля является колыбе-
лью зарождения Первой Польской 
пехотной дивизии имени Тадеуша 
Костюшко. В октябре 1943 года 
под Ленино они совместно с Со-
ветскими дивизиями приняли уча-
стие за освобождение Белоруссии 
и далее Польши от немецко–фа-
шистской оккупации», — расска-
зала Светлана Колабская.

О важности сохранения истори-
ческой памяти заявил председа-
тель Смоленского регионального 
отделения общественно–государ-
ственной организации «Россий-
ское военно–историческое обще-
ство» Дмитрий Самохвалов:

«Россия и Беларусь — это мно-
гонациональный русский мир. И 
сегодня мы вспоминали героев, 
отдавших жизнь за общую По-
беду. Но помимо русских солдат 
Европу освобождали и поляки. За 
захоронениями, монументами и 
памятниками на территории 
Российской Федерации, в странах 

Балтии бывшего Советского Со-
юза и в Республике Беларусь мы 
ухаживаем, реставрируем, созда-
ем и восстанавливаем.

Эта подлинная история сохра-
няется и передается из поколе-
ния в поколение, из семьи в семью. 
Обидно, что в Европе эти мону-
менты, маяки памяти, трансли-
рующие настоящую историю без 
купюр, не переписанную и не иска-
женную, сносятся до основания.

Видимо, эта история там не 
нужна, и ее забыли. Эти действия, 
которые мы наблюдаем уже не 
один год и даже не одно десятиле-
тие, демонстрируют отношение 
к памятным местам, где покоят-
ся солдаты из других стран–побе-
дительниц. К сожалению, должно-
го ухода за ними нет, и история 
уходит в небытие.

Но благодаря таким мероприя-
тиям, эта история всегда будет 
жить в наших сердцах и пере-
даваться молодому поколению. 
Мы делаем это не для себя, а для 
подрастающего поколения, что-
бы история не была забыта. Как 
говорится, без прошлого нет бу-
дущего».

Чтобы придать памятному ме-
роприятию в Ленино статус и при-
влечь к нему как можно больше 
внимания, поскольку оно наибо-
лее ярко иллюстрирует общность 
разных народов в борьбе с фашиз-
мом, организаторы пригласили 
принять участие в акции, в том 
числе, польские дома из России 
и Белоруссии, а также представи-
телей дипломатического корпуса. 
Всем были разосланы официаль-
ные приглашения.

Логика понятна. Во–первых, 
здесь место захоронения сотен 
польских воинов, принявших ге-
роическую смерть в сражениях 
с фашистами, во–вторых, как ни 
крути, а битва под Ленино являет-
ся самой главной в истории Вой-
ска польского.

И еще совсем недавно, когда от-
мечалось 70–летие сражения под 
деревней Ленино, сюда приезжала 
весьма статусная польская делега-
ция — в ее составе были предста-
вители руководства Минобороны, 
ветераны, молодежь.

А теперь, видимо, у Польши 
случилась историческая амне-
зия — почтить память польских 
солдат, павших в боях с фашиста-
ми, не посчитали нужным не толь-
ко на высшем правительственном 
уровне.

«Остался осадок, что диплома-
ты и представители смоленского 
дома польского проигнорировали 
наше мероприятие, поскольку мы 
очень надеялись на их присут-
ствие, которое бы продемонстри-
ровало то единство взглядов на 
какие–то основополагающие вещи 
и факты, в котором мы, безуслов-
но, нуждаемся. — констатировала 
Светлана Колабская. — Здесь по-
хоронены несколько сотен поляков, 
которых, безусловно, должны пом-
нить их земляки. Отдать им дань 
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памяти. Очень благодарны польс-
кой общине из Могилёва, которая 
так тепло откликнулась на наше 
предложение. Это настоящий по-
дарок для нас, формирующий пони-
мание, что все–таки наши народы 
помнят свою историю, бережно 
относятся и чтят ту тяжёлую 
цену, которую пришлось запла-
тить, чтобы побороть фашизм. В 
угоду «политической моде» они не 
разделяют поляков на советских 
и не советских. Здесь похоронены 
люди, которые отдали самое цен-

ное за сегодняшний день. Для всего 
человечества».

Выразил недоумение по пово-
ду «забывчивости» Польши также 
председатель могилевского го-
родского отдела «Союза поляков 
на Беларуси» Юрий Журавович, 
принимавший участие в митин-
ге–реквиеме:

«Сожалею, что нет предста-
вителей польских организаций, 
которые много лет сюда приезжа-
ли и участвовали в мероприяти-
ях совместно с нами, совместно с 
белорусской стороной, — отметил 
Юрий Журавович. — Я связывал-

ся в прошлом году с представи-
телями Ассоциаций любителей 
Народного войска польского. Пы-
тался как–то их уговорить, но, к 
сожалению, они не прислушались 
к моим просьбам».

Зато польские официальные 
делегации неизменно и ежегодно 
прибывают в Смоленск на место 
авиакатастрофы, в которой по-
гиб президент Польши. При этом, 
каждый такой визит официальная 
Польша рассматривает как по-
вод не только для потоков анти-

российской риторики, но и для 
заявлений, носящих откровенно 
лживый характер.

Впрочем, трагедию под Смо-
ленском с польским бортом №1 
Варшава изначально превратила 
в оружие антироссийской пропа-
ганды. Трагедия — как повод раз-
жечь общую паранойю, приписы-
вающую России зловещие деяния.

И по сути, каждый визит поль-
ских официальных лиц в Смо-
ленск — это, скорее, злоупотре-
бление памятью погибших в ави-
акатастрофе людей, нежели «дань 
памяти».

И лекала, по которым Польша 
проводит «памятные» мероприя-
тия в Смоленске (посещение по-
ляками мемориала в Катыни и 
места крушения польского бор-
та №1), а также массовые сносы 
памятников советским воинам–
освободителям в Польше, гово-
рят о том, что Польша — госу-
дарство, которое готово «чтить 
память» исключительно в угоду 
сиюминутным политическим 
интересам.

А вот посетить место захоро-
нения сотен своих земляков, по-
гибших в сражениях с фашистами 
под Ленино, официальная Польша 
не может себе позволить. Видимо, 
потому что на это очень нервно 
мог бы отреагировать новый «фю-
рер», заставивший заговорить 
мир о поднимающем голову на-
цизме.

Или всё–таки пренебрежение 
памятью павших в боях с фаши-
стами соотечественников — след-
ствие исторической амнезии?

Впрочем, безразличие к своему 
прошлому Польша весьма ярко 
продемонстрировала и совсем не-
давно. Речь о скандальной исто-
рии, когда стало известно, что в 
Санкт–Петербурге консульство 
Республики Польша перед за-
крытием выставило на продажу 
каменные плиты с… высеченны-
ми на них именами представи-
телей Армии Крайовой, которые 
предназначались для мемориала. 
Надписи на польском языке слу-
чайно заметил коммерсант из се-
верной столицы, который приоб-
рёл «строительное вторсырьё» за 
200 000 рублей.

В связи со всем вышесказанным 
есть вопрос: а есть ли будущее у 
государства, которое сознательно 
уничтожает свою историческую 
память? 
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все флаги в гости к нам

Сотрудничество между Россией и Индией началось в 

1993 году и поддерживается до настоящего времени, 

а дипломатические отношения установлены ещё раньше. 

В этот раз гости приехали из Бхопала — столицы штата в 

Мадхья–Прадеше. Это активно развивающийся город, он 

был признан самой чистой столицей штата в Индии три года 

подряд, в 2017, 2018 и 2019 годах.

Как пояснил глава Смоленска Александр Новиков, Смо-

ленск активно расширяет связи с городами России, побра-

тимской Республики Беларусь и дружественными странами. 

«Теперь в числе наших друзей и Бхопал: мы подписа-

ли соглашение о намерениях с мэром города Малти Рай, 

которое закрепляет наше взаимное желание дальнейшего 

взаимодействия в различных направлениях. Очень рад, что 

гости посетили наш город в такой значимый праздник и вы-

разили желание сотрудничать со Смоленском. Соглашение 

о намерениях — это первый шаг к установлению более 

предметного взаимодействия между нами и дальнейшей 

совместной работы», — констатировал Новиков.

Помимо индийской делегации, 9 мая в Смоленск прибыли 

представители Республики Беларусь и КНР.

«Именно на Смоленской земле, которая стояла щитом для 

столицы нашего государства в годы Великой Отечественной 

войны, праздник Победы встречают представители Пскова, 

Мурманска, Бреста, Орши, Московского района города Мин-

ска, Цуйфу (КНР) и Бхопала (Индия)», — отметил Новиков.

Он также добавил, что такие двухсторонние отноше-

ния — не просто дипломатия и официальные соглашения, 

подразумевающие мероприятия в самых разных сферах, 

а настоящая дружба, взаимопомощь, безостановочная со-

вместная работа, а также общая радость, гордость и память 

о нашей Победе.

В ходе общения стороны, помимо прочего, обменялись 

подарками. В числе презентов для Смоленска был вручен 

оригинал страницы из китайской газеты, посвященной По-

беде. Он будет передан в Смоленский музей, чтобы с этим 

экземпляром смогли ознакомиться жители и гости города.

«Выражаю огромную благодарность и признательность 

нашим друзьям за то, что нашли время и возможность, про-

явили желание встретить всенародный праздник именно в 

нашем городе–герое Смоленске», — подытожил Новиков. 

Одна на всех
В День Победы Смоленск посетили делегации из Индии, КНР и Белоруссии
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«Смоленский базовый 
медицинский колледж 
имени К.С. Констан-

тиновой» — одно из крупнейших 
и старейших образовательных уч-
реждений Смоленской области. 
В прошлом году он отметил свое 
105–летие. Ежегодно колледж вы-
пускает сотни новых медицин-
ских работников: фельдшеров, 
медицинских сестер, акушерок, 
лаборантов, зубных техников и 
фармацевтов. 

Эти специальности всегда были 
востребованы, но в последние 
годы их популярность стремитель-
но растет. Сейчас студенты уже 
на этапе обучения могут найти 
работу, получить целый ряд мер 
поддержки и быть уверенными в 
своем будущем.

О новых подходах в обучении 
студентов–медиков, их дальней-
шем трудоустройстве, зарплатах 
и оттоке кадров в малые города 
мы поговорили с директором Смо-
ленского медицинского колледжа, 
кандидатом медицинских наук 
Еленой Ястребовой.

— Елена Александровна, при-
ближается конец учебного года, 
выпускники уже определяют-

ся со своим будущим. В связи с 
этим первый вопрос. На какие 
специальности будет проводить-
ся набор в этом году? Какие фа-
культеты обычно самые востре-
бованные, куда самый большой 
конкурс?

— В нашем колледже проводит-
ся обучение по шести специаль-
ностям: «Сестринское дело», «Ле-
чебное дело», «Акушерское дело», 
«Лабораторная диагностика», 
«Стоматология ортопедическая» 

и «Фармация». Наиболее востре-
бованные, конечно, «Сестринское 
дело» и «Лечебное дело». И наи-
большее количество студентов, 
которые заключают целевые до-
говоры, тоже выбирают эти спе-
циальности. 

Важно, что с 2023 года у нас еже-
годно увеличиваются контроль-
ные цифры приема. В 2025 году 
мы планируем принять 365 новых 
студентов. Причем, речь именно о 
бюджетных местах.

Елена Ястребова

«Диплом Смоленского медицинского 

колледжа — это знак качества»
О новых подходах в обучении студентов–медиков, их дальнейшем трудоустройстве, 

зарплатах и оттоке кадров в малые города

Ия ЯСТРЕБКОВА
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— Как вы можете описать ва-
ших студентов? Есть такое мне-
ние, что в колледж идут те, кто 
не смог поступить в вуз. Много 
ли отличников, хорошистов сре-
ди абитуриентов? Рассматрива-
ют ли ваши студенты колледж 
как площадку для того, чтобы в 
дальнейшем поступить в меди-
цинский университет?

— Наш контингент это, в основ-
ном, очень мотивированные дети, 
которые учатся в естественно–на-
учных классах, с углубленным из-
учением биологии и химии. Как 
правило, ребята в медколледж идут 
уже определившиеся. Если они вы-
бирают «Стоматологию ортопе-
дическую», значит действительно 
хотят быть зубными техниками. 

По опыту предыдущих лет, по-
рядка 10 процентов абитуриентов 
имеют аттестат с одними пятер-
ками. Я не могу сказать, что они 
рассматривают колледж как стар-
товую площадку для поступления 
в вуз. Да, конечно, процент таких 
детей есть, но в основном это мо-
тивированные ребята, которые 
хотят состояться в выбранной про-
фессии.

Чаще всего к нам приходят вы-
пускники 9 класса. После 11 класса 
уже в меньшей степени. В основ-
ном только на «Стоматологию ор-
топедическую» и «Лечебное дело». 
Но в этом году мы также на «Ле-
чебное дело» принимаем по новой 
программе и после 9 класса.

— На «Лечебном деле» готовят 
будущих фельдшеров?

— Да, выпускник получает дип-
лом фельдшера и может работать 
как на ФАПе, так и на «скорой». 
Также в больницах и поликли-
никах.

Вообще, для того, чтобы облег-
чить ребятам путь в профессию, 

в рамках федерального проекта 
«Профессионалитет» нами раз-
работаны специальные карьер-
ные карты. Там по ступенькам 
показан путь любого студента от 
точки «абитуриент» до точки «со-
стоявшийся специалист высшего 
ранга».

Таким образом, каждый жела-
ющий еще на старте, ознакомив-
шись с такой карьерной картой, 
может выбрать для себя ту специ-
альность, которая ему по душе, 
медицинскую организацию, куда 
он хочет прийти работать после 
получения образования. Другими 
словами, мы являемся такой про-
межуточной точкой между абиту-
риентом и работодателем. 

С прошлого года активно при-
влекаем медицинские организа-
ции к ярмаркам вакансий. Глав-
ные медицинские сестры, пред-
ставители отдела кадров и даже 
сами главные врачи приходят в 
колледж и встречаются со студен-
тами, рассказывают им об усло-
виях работы и дальнейших пер-
спективах. Уже 45 медицинских 
и фармацевтических организаций 
являются нашими партнерами. 
Мало того, что мы проводим обя-
зательную практику на базах этих 
организаций, они еще и являются 
партнерами в плане заключения 
целевых договоров.

— А как заключить целевой 
договор? Это доступно только 
студентам колледжа или абиту-
риенты тоже имеют такую воз-
можность?

 — Есть два пути. Первый — для 
абитуриентов. До 10 июня на ре-
сурсе «Работа в России» работода-
тель выкладывает предложения по 
заключению целевых договоров, а 
потенциальные студенты должны 
на этом ресурсе оставить заявку. 

Такая возможность у них есть до 
начала приемной кампании. На-
личие заявки является одним из 
условий, которое сыграет в пользу 
абитуриента при приеме.

Отдельного конкурса для целе-
виков не предусмотрено, потому 
что среднее профессиональное 
образование по закону является 
общедоступным, в отличие от выс-
шего. Однако наличие целевого 
договора увеличивает шансы на 
поступление, является дополни-
тельным бонусом. 

Второй путь доступен, когда сту-
дент уже учится в нашем колледже. 
Буквально с первого дня он имеет 
право заключить целевой договор. 
Механизм примерно такой же. 
Целевой договор заключается на 
бумаге, подписывается с трех сто-
рон: студент, руководитель меди-
цинской либо фармацевтической 
организации и директор образо-
вательного учреждения.

 — Какие, в таком случае, пре-
имущества целевой договор дает 
студенту, если он, допустим, и 
так учится на бюджете?

— Во–первых, он получает до-
полнительную стипендию от ра-
ботодателя в размере 3000 рублей. 
Причем, вне зависимости от того, 
насколько хорошо он сдал сессию. 

Во–вторых, если он живет в об-
щежитии, то ему компенсируется 
до 1 тысячи рублей на оплату про-
живания. Студент, который сни-
мает квартиру, может получать 
ежемесячно до 10 тысяч рублей 
компенсации, в случае если он со-
вмещает учебу с работой в этой 
организации. Например, студент 
учится в колледже, а подрабатыва-
ет в больнице на должности млад-
шего медицинского персонала. 

Кроме того, недавно губерна-
тором Василием Анохиным было 
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принято решение о том, что целе-
вики после трудоустройства име-
ют право на получение компен-
сации первоначального взноса по 
ипотеке в размере до 1 миллиона 
рублей.

 — Сколько лет нужно будет 
отработать студенту по целево-
му договору после окончания 
обучения?

— Для всех один универсальный 
срок — 3 года.

— Очень много разговоров 
по поводу поколения «зумеров», 
говорят, что они безответствен-
ные, неинициативные, недо-
статочно образованные. Какие 
сейчас студенты, можно им до-
верить свою жизнь как будущим 
медикам?

— Ну, если говорить про образо-
вательный уровень, то, например, 
при переводе наших выпускников 
в другие учреждения мы посто-
янно получаем положительную 
обратную связь. Если у нас, допу-
стим, студент был между четвер-
кой и тройкой, то в других кол-
леджах он в большинстве случаев 
показывает отличные результаты, 
заканчивает с красным дипломом.

Не могу не похвастаться, пото-
му что мы очень гордимся этим. 
Наш диплом — это знак качества. 
Учиться в медицинском коллед-
же — не легкая прогулка, на са-
мом деле. Хотя многим кажет-
ся, что если ты не состоялся как 
доктор, то «вон, иди через дорогу 
учиться в колледж». Не выдержи-
вают у нас даже те, кто хорошо 
справлялся в медицинском вузе.

 — Я так понимаю, что в кол-
ледже все–таки обучение носит 
более прикладной характер, не-
жели в вузе. Или нет?

— Безусловно, средний меди-
цинский персонал выполняет ма-
нипуляции. Но есть и такая кате-
гория заболеваний, когда средний 
медицинский работник должен 
поставить диагноз, оказать по-
мощь, и, естественно, для этого 
необходимо иметь клиническое 
мышление.

Фельдшер, например, зачастую 
выполняет практически функции 
врача. Поэтому говорить о том, 
что им нужно просто «поставить 
руки», ни в коем случае нельзя. 
Они должны думать и понимать. 

В образовательных модулях есть 
специальные задания, где студен-
ты заполняют сестринскую исто-
рию болезни на практике. Есте-
ственно, они должны поставить 
диагноз и разбираться в болезнях. 
Есть, например, курс «Реанима-
ция». Так вот, даже опытные врачи 
часто не могут решить те задачи, 
которые с легкостью решают наши 
студенты.

 
 — Традиционно считается, 

что медицинская сестра — это 
такая чисто женская профессия. 
Много у вас учится юношей в 
колледже?

 — Мальчиков у нас немного, 
но все они как золотники. Это 
действительно ребята, которые 
четко знают, чего хотят. Они идут 
к поставленной цели и развивают-
ся в своей профессии. И, кстати, 
мальчики у нас часто становятся 
амбассадорами «Профессионали-
тета». Они с удовольствием ходят 
в школы, проводят мастер–классы, 
занимаются с выпускниками для 
того, чтобы те поступали в меди-
цинские учреждения.

— Я читала, что вы являетесь 
единственным медицинским 
колледжем в России, у которого 

есть свой храм. Расскажете об 
этом поподробнее?

 — Да, действительно, мы пер-
вые и единственные в России, кто 
открыл храм непосредственно в 
образовательной организации. 
Обычно наоборот — при церквях 
или при монастырях есть учебные 
учреждения.

Наш домовый храм апостола и 
евангелиста Луки подчеркивает 
важность духовных ценностей в 
медицинском образовании. Он 
не только служит местом для мо-
литвы и духовного общения, но 
и является символом заботы о 
здоровье как физическом, так и 
духовном.

Медицина и религия — заме-
чательный симбиоз. В настоящее 
время мы работаем с нашей семи-
нарией над возрождением подго-
товки сестер милосердия. Опыт 
такой у нас уже был, в 2003 году 
состоялся первый выпуск сестер 
милосердия. 

Сейчас мы прорабатываем во-
прос о подготовке с применением 
так называемого сетевого мето-
да обучения. Выпускники будут 
получать наш диплом о среднем 
медицинском образовании. Плюс 
у них будет удостоверение о повы-
шении квалификации в духовной 
семинарии по направлению «Ми-
лосердие».

Для того, чтобы студенты как 
можно раньше могли применить 
свои навыки, они в процессе об-
учения будут получать еще и удо-
стоверение помощника по уходу.

— На какую зарплату может 
рассчитывать выпускник ваше-
го колледжа? Я знаю, что в по-
следнее время вводится много 
различных мер поддержки для 
медицинских работников, для 
кого они актуальны?
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— Заработная плата, конечно, 
зависит от выбранной специаль-
ности, а также от места трудо-
устройства. Однако сейчас доходы 
средних медицинских работников 
стали вполне достойными. Конеч-
но, во многом благодаря введен-
ным мерам поддержки.

Например, единовременное 
денежное пособие в размере 100 
тысяч рублей могут получить 
фельдшеры и медсестры скорой 
медицинской помощи. Полмил-
лиона рублей выдают участникам 
программы «Земский фельдшер». 
Это фельдшеры, медсестры, аку-
шерки, которые готовы в тече-
ние пяти лет работать в сельской 
местности.

Также отдельные категории 
мед работников могут рассчи-
тывать на компенсацию оплаты 
коммунальных услуг. Есть специ-
альная поддержка для начинаю-
щих специалистов. Работники со 
стажем до 3 лет будут ежемесячно 
получать доплату в размере 2–3 
тысячи рублей.

Очень хорошую помощь ока-
зывают медработникам в малых 
городах с населением до 50 тысяч 
человек. Там к зарплате ежемесяч-
но добавляют 30 тысяч рублей. В 
городах с населением до 100 тысяч 
человек — 13 тысяч рублей, а там, 
где свыше 100 тысяч человек, — 
6,5 тысячи рублей.

— Недавно средним медицинс-
ким работникам в Смоленской 
области стали предоставлять 
служебное жилье. Эффективно 
ли работает данная мера?

— Конечно, эффективно. Мера 
абсолютно беспрецедентная, и 
все это стало возможным бла-
годаря большой работе прави-
тельства Смоленской области 
и личной инициативе нашего 

губернатора Василия Николае-
вича Анохина, который очень 
внимательно относится к сфере 
здравоохранения и особенно к 
кадровому вопросу. 

Естественно, если молодой че-
ловек будет иметь жилье, в на-
селенном пункте будет создана 
инфраструктура, тогда начнут об-
разовываться семьи, рождаться 
дети и, соответственно, появится 
стабильность в кадровом обеспе-
чении.

Мы уже сейчас видим эту ди-
намику.

 — Выпускники сейчас чаще 
выбирают бюджетные учреж-
дения для работы или всё–таки 
частные клиники?

 — Во–первых, частные клини-
ки друг другу рознь. Вот взять, на-
пример, так называемую железно-
дорожную больницу. Это частное 
учреждение здравоохранения, но 
там практически такой же объем, 
такие же виды медицинской по-
мощи оказывают, как и в государ-
ственных клиниках. Но большин-
ство частных учреждений не имеет 
такого разнообразия диагнозов, у 
них нет таких экстренных случаев, 
которые есть в государственном 
здравоохранении. И, конечно, для 
того, чтобы наработать опыт, раз-
виваться и расти как специалист 
лучше начинать карьеру в бюджет-
ных учреждениях. 

Кроме того, с текущим уровнем 
поддержки медиков, госучрежде-
ния могут предложить условия не 
хуже, чем частники.

Последний год мы наблюдаем 
не просто отток кадров из частных 
клиник в бюджетные организации, 
они переезжают из больших в ма-
лые города, а также в сельскую 
местность. Например, недавно 
удалось укомплектовать все ФАПы 

Смоленского района, в которые 
долгое время не могли найти ра-
ботников.

— Вы уже очень много лет в 
медицине, в том числе, в сфере 
медобразования. Видите ли вы в 
целом какие–то изменения, кото-
рые происходят в здравоохране-
нии региона в последние годы?

— Если смотреть, скажем так, 
локально, именно по медицинс-
кому образованию, то создание 
медицинского кластера среднего 
профессионального образования 
дало определенный толчок разви-
тия. Мы видим рост интереса к ме-
дицинским специальностям. Кон-
курс как в наше учреждение, так и в 
Вяземский медицинский колледж, 
и в медицинский техникум города 
Рославля значительно возрос. 

Кроме того, играет роль под-
держка регионального правитель-
ства в части проведения ремонтов 
в наших учреждениях. Это также 
говорит о том, что сейчас местные 
власти вкладывают большие день-
ги для подготовки квалифициро-
ванных специалистов. И, конечно, 
нашим студентам приятно учиться 
в красивых аудиториях, укомплек-
тованных всем современным обо-
рудованием. 

Еще со следующего учебного 
года в Смоленске будет прово-
диться работа по созданию меди-
цинских классов. Когда–то, доста-
точно давно, такие медицинские 
классы существовали. Но потом, 
провалившись в яму 90–х годов, 
все это было утрачено. А сейчас у 
нас уже заключено соглашение с 
двумя школами: №9 и гимназией 
№4. Будем стараться вовлечь де-
тей в медицину, заинтересовать их 
разными медицинскими специаль-
ностями. Ведь именно они — наше 
будущее. 
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В Смоленске завершается 
благоустройство пляжной 
зоны в Реадовском парке. 

Эта территория значительно пре-
образилась и стала по–настоящему 
комфортным местом для отдыха 
у воды.

В рамках работ здесь создан жи-
вописный пешеходный маршрут: 
уложен деревянный настил, об-
устроены лестницы для удобного 
спуска к воде, зоны отдыха, пес-
чаный пляж, установлены лежаки 
для отдыха посетителей, скамейки, 
урны и камеры видеонаблюдения. 
Также построен многофункцио-
нальный павильон с туалетами и 
раздевалками.

В настоящий момент подрядчик 
выполняет завершающие работы и 
финально приводит территорию 
в порядок. Впрочем, пляж уже от-
крыт для посещения.

Помимо завершения работ на 
пляжной зоне, в самом Реадов-
ском парке ведутся работы по об-
устройству дороги к спортивной 
площадке и самой площадки. 
Спортивная инфраструктура в парке 
будет включать в себя четыре пло-
щадки для волейбола, одну — для 
футбола и баскетбола, ещё одну — 
для воркаута. На дорожке, которая 
будет предназначена как для пеше-
ходов, так и для велосипедистов, 
будут установлены малые архитек-
турные формы и новое освещение.

Параллельно на основной аллее 
в Реадовском парке выполнено озе-
ленение. Помимо газона, на обще-
ственной территории высажен пу-
зыреплодник двух видов (желтый 

и красный), лапчатка и различные 
злаковые культуры.

Значительно продвинулись 
ремонтные работы напротив ки-
нотеатра «Октябрь». Здесь подряд-
чик выполняет укладку брусчатки и 
уже установил опоры для будущих 
качелей. В результате благоустрой-
ства работ должна получиться ком-
фортная, ухоженная территория с 
малыми архитектурными форма-
ми, новым освещением, отремон-
тированным покрытием и озеле-
нением: перед кинотеатром будут 
посажены двадцать пять туй. На 
территории, которая попала в зону 
работ, росли десять калин — их со-
хранили и пересадили на зеленую 
зону.

Приводятся в порядок фасады 
зданий Смоленска. В традицион-
ные весенние работы входит их ре-

монт, покраска и мытьё. Они про-
водятся силами «Городской управ-
ляющей компании» (ГУК), под-
рядными организациями УЖКХ 
и Фондом капитального ремонта 
Смоленской области.

Очищены дома № 14, 8, 24 и 
28/16 по улице Большой Советс-
кой. Для работ использовалась 
профессиональная мойка высо-
кого давления, которая позволя-
ет эффективно удалять уличные 
загрязнения. Также силами ГУКа 
проведен ремонт фасадов домов: 8 
по ул. Ленина и 20 по Витебскому 
шоссе с частичным восстановлени-
ем штукатурного слоя и покраской.

На лето 2025 года ГУК заплани-
ровал текущий ремонт и покраска 
фасадов по адресам: Витебское 
шоссе, 18 и 22; проспект Гагарина, 
8 и 14/2; Бакунина, 13.

Заходим на лето
Дайджест главных новостей мая из мира ЖКХ и благоустройства Смоленска
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благоустройство

Параллельно проходят ремонт-
ные работы силами подрядных 
организаций УЖКХ администра-
ции Смоленска. В планах на этот 
год: Бакунина, 7; Пржевальского, 
6/25; Большая Краснофлотская, 
3, 5, 9; Большая Советская, 33, 35, 
16/17; улица Ленина, 6/1; Дзер-
жинского, 12.

Помимо этого, работы на фаса-
дах проводятся Фондом капиталь-
ного ремонта Смоленской области.

В рамках международной ак-
ции «Сад памяти» высажена па-
мятная аллея из 80 кустов си-
рени. Это символичное событие 
было посвящёно 80–летию Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Молодые саженцы украсили терри-
торию Смоленского государствен-
ного института искусств.

Глава Смоленска Александр 
Новиков вместе со своими за-
местителями и начальниками 
управлений (по графику) каж-
дую ночь проводят объезды го-
рода.

Как пояснил Александр Нови-
ков, основная цель таких выез-
дов — контроль качества уборки 
улиц и проверка работы уличного 
освещения.

По итогам ночного дежурства 
составляется письменный отчет, 
в котором фиксируются все вы-
явленные замечания. Они опера-
тивно передаются ответственным 
организациям для устранения.

«Кроме неработающих фонарей 
и замечаний по уборке, в ходе про-
верок обнаруживаются также 
повреждения малых архитектур-
ных форм и других конструкций 
на общественных территориях, — 
рассказал Новиков. — Например, 
сегодня во время ночного объезда 
мой заместитель по городскому 
хозяйству Александр Витальевич 
Соловьёв выявил повреждение све-
товой конструкции в сквере «Кры-
латые земляки». К утру объект 
был полностью восстановлен. Ана-
логично быстро была устранена 
проблема с частично неработаю-
щим освещением на Владимирской 
набережной — к часу ночи свет 
снова горел в полном объёме».

Он также добавил, что претен-
зии по уборке возникают не толь-
ко там, где она должна была быть 
проведена в конкретную ночь. 
Например, в один из выездов на 
Крестовоздвиженском мосту был 
обнаружен песок и мусор. Эту ин-

формацию, как и в другие дежур-
ства по другим дорогам, передали 
дорожным службам для оператив-
ного реагирования.

«Таким образом обеспечивает-
ся круглосуточный контроль за 
состоянием всех районов Смолен-
ска», — резюмировал Александр 
Новиков.

Началась приемка ремонтных 
работ на внутриквартальных 
проездах, которые выполняют-
ся за счет городского бюджета.

Один из адресов — проезд меж-
ду домами 7 и 7А по улице Приго-
родной. Местные жители обраща-
лись с просьбой провести ямочный 
ремонт, однако после оценки спе-
циалистов было принято решение 
полностью заменить асфальтовое 
покрытие. Помимо этого, под-
рядная организация выполнила 
ремонт ям и выбоин асфальтовой 
крошкой на прилегающей к зоне 
работ территории по просьбе 
жильцов домов.

Выполнение ремонта на всех 
объектах находится под постоян-
ным контролем с выездом на места. 
Работы не будут приняты, пока под-
рядчики не исправят выявленные в 
ходе проверок замечания, которые 
направляются, в том числе, и в виде 
письменных претензий. 
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В середине мая смолян старшего поколения, которые видели 

разруху и слышали звуки бомбежек, пригласили в Штаб 

общественной поддержки на памятный вечер. Инициаторами 

мероприятия для детей войны выступили Совет женщин Смо-

ленской области и региональное отделение «Единой России».

«Мы организовали эту встречу, чтобы еще раз поздравить 

наших уважаемых детей вой-

ны с юбилеем Великой По-

беды. — рассказала депутат 

Смоленской областной Думы, 

председатель регионального 

Совета женщин и Комитета 

солдатских матерей Ольга 

Васильева. — Они испытали 

холод, голод, страх, видели 

бомбежки, а после войны вос-

станавливали город Смоленск и всю нашу страну. Пригласили 

на сегодняшнее мероприятие, в том числе, и молодежь, потому 

что наши дети и внуки должны знать героическую историю, 

с уважением относиться к подвигу наших предков и нести 

историческую правду дальше».

Также она поздравила гостей от лица председателя Думы 

Игоря Ляхова. 

«Своим примером вы учите нас преодолевать любые пре-

пятствия. Невозможно переоценить ваш вклад в дело духов-

но–нравственного воспитания подрастающего поколения, а 

ваши воспоминания помогают понять, через какие испытания 

прошел наш народ. Сегодня вы являетесь живыми свидетеля-

ми Великой Отечественной войны! Пусть всегда вас окружают 

внимание, любовь и забота близких людей», — отмечалось 

в поздравительном адресе. 

С юных лет дети войны знали цену хлебу и труду — вме-

сте со взрослыми разбирали завалы, строили, трудились в 

полях, работали, чтобы восстановить страну. Чтобы не дать 

повториться ужасам Великой Отечественной войны, сегод-

няшние защитники выполняют задачи специальной военной 

операции. От лица товарищей по оружию с юбилеем Победы 

детей войны поздравил кавалер ордена Мужества, участник 

СВО Артем Корнюченков.

«Сегодня наша страна де-

лает все, чтобы события не 

повторились, чтобы враг не 

пришел на нашу землю, чтобы 

защитить наши семьи, женщин 

и детей, — подчеркнул Корню-

ченков. —  Спасибо, что сейчас, 

когда западный мир искажает 

правду о том времени, вы рас-

сказываете о ней. Это самый 

правильный способ донести до юных смолян настоящую 

историю о Великой Победе 1945–го. Мы победили тогда, по-

бедим и сейчас».

Организаторы подготовили для гостей подарки и самые 

теплые пожелания. Лучше всего их помогли выразить творчес-

кие номера — песни о героизме и танцы с размахом русской 

души. 

Игорь Ляхов

«Дети войны своим примером учат нас 

преодолевать любые препятствия»
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Клич о сборе денег бросило 
правление Смоленской ре-
гиональной организации во 

главе с Зоей Кумерданк. И он был 
услышан. Пожилые люди пожерт-
вовали личные сбережения ради 
детей и внуков, которые сейчас 
ведут бой с неофашизмом, а также 
для поддержки жителей Курской 
области, переживших оккупацию.

По словам председателя Смо-
ленской областной Думы Игоря 
Ляхова, активисты объединения 
со всех уголков области вместе со 
многими смолянами регулярно 
оказывают поддержку защитни-
кам Родины. Парламентарий уве-
рен, что только единство тыла и 
фронта принесет победу.

Представитель вяземского от-
деления организации бывших 
малолетних узников концлагерей 
Вячеслав Борисов передал собран-
ные средства через депутата Смо-

ленской областной Думы Анатолия 
Василевича. Парламентарий, в 
свою очередь, выразил слова бла-
годарности за поддержку бойцов 
на передовой. 

«Никто не способен поставить 
Россию на колени, пока у нас есть 
такое единство, такая истори-
ческая память и связь героев, вы-
полняющих воинский долг, с граж-
данами в тылу, с людьми, которые 
прошли войну и непонаслышке зна-
ют, что такое фашизм», — под-
черкнул Василевич. 

Валентина Белоусова, появив-
шаяся на свет в застенках концла-
геря в Берлине, вспоминает, как 
ее мать всю жизнь пронесла в под-
сознании тревогу за свою дочку. 
Пережитый ужас невозможно за-
быть. Так и теперь бывшие мало-
летние узники тревожатся о тех, 
кто находится в зоне боевого со-
прикосновения.

Сафоновские узники переда-
ли помощь через депутата Думы 
Нину Снытину. Это уже четвертая 
их акция.

«Тот, кто пережил горячее вре-
мя, близко к сердцу принимает 
призыв помочь, спасти и защи-
тить. Слава Богу, в нашем окру-
ге много неравнодушных людей, 
которые приходят в сельские и 
городские волонтерские штабы, 
как на работу. Наряду с бойцами 
на передовой они самоотверженно 
приближают нашу победу», — ска-
зала Нина Снытина.

Члены ярцевского отделения 
организации малолетних узников 
передали средства депутату обл- 
думы Ольге Васильевой, которая 
также приняла участие в акции. 
Парламентарий поздравила с на-
ступающим праздником руководи-
теля местной организации Тамару 
Пахоменкову и всех бывших узни-
ков и поблагодарила за собранную 
финансовую помощь для фронта: 

«День Победы ждали в нашей 
стране 80 лет назад, этот день мы 
ждём и сейчас. И каждый вносит 
свой вклад в наше общее дело».

Собранные деньги также пере-
дали рославльская, смоленская и 
руднянская организации малолет-
них узников. Все они будут пере-
даны на закупку необходимого 
для наших защитников в рамках 
проекта «Единой России» «Все для 
фронта», который работает с пер-
вых дней спецоперации. 

Это личное
Бывшие малолетние узники концлагерей собрали 

средства на нужды СВО
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Дорожные знаки 3.5 «Дви-
жение мотоциклов запре-
щено» появились на улице 

Кирова (здесь будет установлено 
140 знаков — на всех поворотах 
и выездах). Позже аналогичные 
знаки появятся на проспекте Га-
гарина, улице Большой Советской 
и других магистралях при необхо-
димости.

«Предвещая вопросы о дежур-
стве сотрудников «Госавтоин-
спекции», отмечу, что в этом на-
правлении будет организована со-
вместная работа с учетом состав-
ленного полицией графика. Дежур-
ство может быть организовано в 
любой день, нарушителей будут 
выявлять постоянно, поэтому 
ответственность за соблюдение 
правил лежит на самих участни-
ках дорожного движения», — рас-
сказал глава Смоленска Александр 
Новиков.

Дорожный знак 3.5 «Движение 
мотоциклов запрещено» запре-
щает движение любых мотоци-
клов (с колясками и без них) на 
данном участке дороги. Причем 
запрет распространяется на все 

типы мотоциклов, независимо от 
их рабочего объёма двигателя и 
конструкции.

Знак устанавливается на правой 
стороне дороги, непосредственно 
перед участком, где действует за-
прет. В населённых пунктах до-
пускается дублирование знака на 
левой стороне дороги для повыше-
ния информативности.

При виде знака 3.5 водитель 
мотоцикла обязан немедленно 
прекратить движение в данном 
направлении и найти альтернатив-
ный маршрут объезда, учитывая 
другие дорожные знаки и разметку.

Впрочем, наказание за наруше-
ние требований такого знака— 
предупреждение или же штраф 
750 рублей (согласно КоАП РФ, 
ч.1), что, как мы понимаем, несу-
щественно для большинства гон-
щиков–мотоциклистов. 

Призрачные гонщики
В середине мая в Смоленске появились первые знаки запрета на ночные поездки 

мотоциклов
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